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Праздники Церкви ЧИТАЙТЕ  В  НОМЕРЕ
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О сокровенном

Окончание - на стр. 3

Празднование Собора Архистратига
Божия Михаила установлено в начале IV
века на Поместном Лаодикийском Собо-
ре, бывшем за несколько лет до Первого
Вселенского Собора. Лаодикийский Собор
35-м правилом осудил и отверг еретичес-
кое поклонение ангелам как творцам и
правителям мира и утвердил православное
их почитание.

Чины Ангельские разделяются на три
иерархии – высшую, среднюю и низшую.
В высшую иерархию входят: Серафимы,
Херувимы и Престолы. Ближе всех Пре-
святой Троице предстоят шестокрылатые
Серафимы (Пламенеющие, Огненные).
Они пламенеют любовью к Богу и других
побуждают к ней.

После Серафимов Господу предстоят
многоочитые Херувимы. Их имя значит:
излияние премудрости, просвещение, ибо
они сияют светом Богопознания и разуме-
ния тайн Божиих. За Херувимами предсто-
ят Богоносные по благодати, данной им для
служения, Престолы, таинственно и непо-
стижимо носящие Бога. Они служат пра-
восудию Божию.

Среднюю Ангельскую иерархию состав-
ляют три чина: Господства, Силы и Власти.

Господства владычествуют над после-
дующими чинами Ангелов. Они наставля-
ют поставленных от Бога земных власти-
телей мудрому управлению. Господства
учат владеть чувствами, укрощать грехов-
ные вожделения, порабощать плоть духу,
господствовать над своей волей, побеж-
дать искушения.

21 ноября Церковь празднует Собор Архистратига Михаила
и прочих Небесных Сил бесплотных

Силы исполняют волю Божию. Они
творят чудеса и ниспосылают благодать чу-
дотворения и прозорливости угодникам Бо-
жиим. Силы помогают людям в несении
послушаний, укрепляют в терпении, дару-
ют духовную крепость и мужество.

Власти имеют власть укрощать силу
диавола. Они отражают от людей бесовс-
кие искушения, утверждают подвижников,
оберегают их, помогают людям в борьбе
со злыми помыслами.

В низшую иерархию входят три чина:
Начала, Архангелы и Ангелы.

Начала начальствуют над низшими ан-
гелами, направляя их к исполнению Боже-
ственных повелений. Им поручено управ-
лять вселенной, охранять страны, народы,
племена. Начала наставляют людей воз-

давать каждому честь, подобающую его
званию. Учат начальствующих исполнять
должностные обязанности не ради личной
славы и выгод, а ради чести Божией и
пользы ближних.

Архангелы благовествуют о великом
и преславном, открывают тайны веры,
пророчества и разумение воли Божией,
укрепляют в людях святую веру, просве-
щая их ум светом Святого Евангелия.

Ангелы наиболее близки к людям.
Они возвещают намерения Божии, на-
ставляют людей к добродетельной и свя-
той жизни. Они хранят верующих, удер-
живают от падений, восставляют падших,
никогда не оставляют нас и всегда готовы
помочь, если мы пожелаем.

Над всеми девятью чинами поставлен
Господом святой Архистратиг Михаил
(имя его в переводе с еврейского – «кто
как Бог») – верный служитель Божий,
ибо он низринул с Неба возгордившего-
ся денницу с другими падшими духами.

Из Священного Писания и Священ-
ного Предания известны также Арханге-
лы: Гавриил – крепость (сила) Божия,
провозвестник и служитель Божествен-
ного всемогущества; Рафаил – врачева-
ние Божие; Уриил – огонь или свет Бо-
жий, просветитель; Селафиил – молит-
венник Божий; Иегудиил – славящий
Бога, укрепляющий труждающихся для
славы Господней ; Варахиил – раздая-
тель благословения Божия на добрые
дела, испрашивающий людям милости
Божий; Иеремиил – возвышение к Богу.

«Православие и мир»

4 декабря - Двунадесятый праздник Введения во храм
Пресвятой Владычицы нашей Богородицы и Приснодевы Марии

Введение во храм Пресвятой Богоро-
дицы совершилось, по сохраненным Свя-
щенным Преданием рассказам, следующим
образом. Родители Девы Марии, правед-
ные Иоаким и Анна, молясь о разрешении
неплодства, дали обет: если у них родится
дитя, посвятить его на служение Богу. Хотя
прав. Анна была в преклонных годах, Гос-
подь явил чудо: у Анны родился желанный и
вымоленный ребенок – Дева Мария.

Когда Пресвятой Деве исполнилось
три года, святые родители решили выпол-
нить свое обещание. Собрав родственни-
ков и знакомых, одев Пречистую Марию в
лучшие одежды, с пением священных пес-
ней, привели ее в Иерусалимский храм. Там
встретил отроковицу первосвященник со
множеством священников. В храм вела ле-
стница в пятнадцать высоких ступеней.
Младенец Мария, казалось, не могла бы
Сама взойти по этой лестнице. Но как толь-
ко Ее поставили на первую ступень, ук-
репляемая силой Божией, Она быстро
преодолела остальные ступени и взошла
на верхнюю. Затем первосвященник, по
внушению свыше, ввел Пресвятую Деву в
Святое святых, куда из всех людей только
раз в году входил первосвященник с очис-

Праведные Иоаким и Анна, вручив
свое Дитя воле Отца Небесного, возвра-
тились домой. Преблагословенная Мария
осталась в помещении для девственниц,
находившемся при храме.

 Глубокой тайной покрыта земная
жизнь Пресвятой Богородицы от младен-
чества до Успения (кончины). Сокровен-
ной была и Ее жизнь в Иерусалимском
храме. Однако в Церковном предании со-
хранились сведения, что во время пребы-
вания Пречистой Девы в Иерусалимском
храме она воспитывалась в обществе бла-
гочестивых дев, прилежно изучала Свя-
щенное Писание, занималась рукодели-
ем, постоянно молилась и возрастала в
любви к Богу.

В воспоминание Введения Пресвятой
Богородицы в Иерусалимский храм Свя-
тая Церковь с древних времен установи-
ла торжественное празднество. Праздник
Введения во храм Пресвятой Богородицы
– предвозвестие благоволения Божия к
человеческому роду, проповедь спасения,
обетование Христова пришествия.

Икона Божией Матери
«Трилетствующая»

тительной жертвенной кровью. Все при-
сутствовавшие в храме дивились необык-
новенному событию.

ВАКЦИНАЦИЯ  ДЕТЕЙ:
ДЕЛАТЬ ИЛИ НЕТ?

Последнее время в СМИ поднято целое ин-
формационное цунами против вакцинации
детей. Узнайте мнение специалистов-инфек-
ционистов, а также православных врачей на
этот счет.
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ЖЕНСКОЕ
ОДИНОЧЕСТВО

Причин остаться одной множество. Возмож-
но, советы опытного православного психо-
лога помогут вам найти выход из болезнен-
ного состояния одиночества.

БЕСЕДА С
БЛАГОЧИННЫМ

В августе 2013 года исполнилось 45 лет бла-
гочинному Севастопольского округа, глав-
ному редактору «ХВ» протоиерею Сергию
Халюта. 5 лет о. Сергий возглавляет благо-
чиние. Интервью с о. Сергием о его жизни,
служении Церкви читайте на
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ЯСНОВИДЯЩАЯ ВАНГА

ГЛАЗАМИ ПРАВДЫ
В сентябре на ведущих украинских, российс-
ких, беларусских телеканалах транслировал-
ся телесериал «Вангелия» о болгарской про-
рочице Ванге. Мы не могли остаться в сто-
роне. Читайте мнение православных деяте-
лей о Ванге, а  также статью о причинах и
последствиях увлечения мистикой и
оккультизмом.
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НЕПОНЯТНЫЕ МЕСТА
АПОКАЛИПСИСА

Ответ священника о конце света.

стр.............................. 11

О превозношении
христиан или

Как мы относимся
к атеистам?

Тема спасения атеистов меня не отпус-
кает. Вернее, не отпускают сами атеисты,
объясняющие почему им мёдом по сердцу
пришлась новость из Ватикана – насчет пап-
ского заявления, дескать, атеисты спасены,
и, напротив, наждаком по сердцу – последу-
ющее опровержение.
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ДУХОВНАЯ ПАЛИТРА

Слово  святых
26 ноября -

день памяти
святителя

Иоанна
Златоуста,

архиепископа
Константи-

нопольского

...Брак установлен не для того, чтобы мы
распутствовали, не для того, чтобы преда-
вались блудодеянию, но чтобы были цело-
мудренными. Послушай Павла, который го-
ворит: «но, во избежание блуда, каждый
имей свою жену, и каждая имей своего
мужа» (1 Кор.7:2).

Если же ты намереваешься и после брака
предаваться блудодеянию, то излишне было
тебе и вступать в брак, безполезно и напрас-
но, и не только напрасно и безполезно, но и
вредно, потому что не одинаковое дело –
предаваться блуду, не имея жены, или после
брака опять делать то же самое. Последнее
уже не блуд, а прелюбодеяние.

Брак есть пристань целомудрия для же-
лающих хорошо пользоваться им, не позво-
ляя неистовствовать природе.

...Когда намереваешься взять жену, не
прибегай к людям, или к женщинам, торгу-
ющим чужими несчастьями и ищущим толь-
ко одного, как бы им самим получить награ-
ду, но прибегай к Богу. Он не постыдится
быть устроителем твоего брака. Он Сам дал
такое обещание: ищите прежде Царствия
Небесного, и это все приложится вам
(Мф.6:33).

Брать жену надобно только для того од-
ного, чтобы избегать греха, чтобы избавить-
ся от всякого блудодеяния; для того нужно
вступать в брак, чтобы он помог нам вести
жизнь целомудренную; а это будет в том слу-
чае, если мы будем брать таких невест, ко-
торые могут принести к нам великое цело-
мудрие, великую скромность.

Красота телесная, не соединенная с ду-
шевною добродетелию, может увлекать
мужа двадцать или тридцать дней, а далее не
будет иметь силы, но, обнаружив дурные ка-
чества жены, уничтожит всю любовь; те же,
которые блистают красотою душевною, чем
больше проходит времени и чем больше они
обнаруживают свое благородство, тем силь-
нее делают привязанность в своих мужьях и
более воспламеняют их любовь.

Житие
Таким образом, когда между ними суще-

ствует пламенная и искренняя дружба, исклю-
чается всякого рода блудодеяние, и даже ни-
какая мысль о распутстве не приходит в голо-
ву мужа, любящего свою жену, но он остается
всегда любящим собственную жену и таким
целомудрием приобретает благоволение и по-
кровительство Божие на весь дом свой.

Как невозможно, чтобы человек цело-
мудренный презирал свою жену и когда-ни-
будь пренебрег ею, так невозможно, чтобы
человек развратный и безпутный любил
свою жену, хотя бы она была прекраснее
всех.

От целомудрия рождается любовь, а от
любви – безчисленное множество благ.
Итак, считай прочих женщин как бы камен-
ными, зная, что если ты после брака посмот-
ришь похотливыми глазами на другую жен-
щину... ты делаешься виновным в грехе пре-
любодеяния.

Каждый день повторяй себе эти слова; и
если увидишь, что в тебе возбуждается по-
хоть к другой женщине и затем твоя жена от
этого кажется тебе неприятною, то войди
во внутреннюю комнату и, раскрыв эту кни-
гу, взяв в посредники Павла и непрестанно
повторяя эти слова, погаси пламень.

Таким образом и жена опять будет для
тебя вожделенною, потому что такое поже-
лание не станет истреблять твоего благо-
расположения к ней; и не только жена будет
более вожделенною, но и ты сам окажешь-
ся гораздо почтеннейшим и благороднейшим.

ПРИСТАНЬ
ЦЕЛОМУДРИЯ

Поучения святителя
Иоанна Златоуста

 о целомудрии в браке

Севастопольское благочиние: день за днем

Пусть для жены не будет ничего драго-
ценнее ее мужа, а для мужа ничего вожде-
леннее его жены. В том состоит крепость
жизни всех нас, чтобы жена была единодушна
с мужем; этим поддерживается все в мире.

Как при потрясении основания ниспро-
вергается все здание, так и при супружеских
раздорах разрушается вся наша жизнь.
Смотри: мир состоит из городов, города – из
домов, домы – из мужей и жен; поэтому, ког-
да настанет вражда между мужьями и жена-
ми, то входит война в домы; а когда они мя-
тутся, тогда неспокойны бывают и города;
когда же города приходят в смятение, то по
необходимости и вся вселенная наполняет-
ся смятением, войною и раздорами. Поэто-
му и Бог особенно промышляет об этом; по-
тому Он и не дозволяет отвергать жену, раз-
ве только в случае прелюбодеяния.

А что, скажешь, если она сварлива, если
небережлива и расточительна, если имеет и
множество других недостатков? Переноси
все мужественно и не отвергай ее за эти
недостатки, но исправляй недостатки. Для
того ты и занимаешь место головы, чтобы
ты умел врачевать тело. От тела нашего,
хотя бы оно имело тысячу ран, мы не отсе-
каем головы. Так и жены не отделяй от себя,
потому что жена у нас занимает место тела.
Потому и блаженный Павел говорил: «Так
должны мужья любить своих жен, как свои
тела: любящий свою жену любит самого
себя» (Ефес.5:28). И для жен тот же закон у
нас: как любишь ты, жена, свою голову и
ценишь ее, так цени и мужа.

Необходимо призвать священников и
молитвами и благословениями утвердить в
сожительстве единомыслие, чтобы тем и
любовь жениха усиливалась, и целомудрие
невесты укреплялось, чтобы все способство-
вало к водворению в их доме добродетели, а
диавольские козни уничтожались и супруги
в веселии провели жизнь, соединяемые по-
мощью Божиею.

Отечник «Христианский брак»

Святитель Иоанн Златоуст,  один из трех
Вселенских святителей, родился в Антиохии
ок. 347 года, в семье военачальника. Юно-
ша учился у лучших философов и риторов.
Но, пренебрегая суетными знаниями языч-
ников, будущий святитель рано обратился к
углубленному изучению Священного Писа-
ния и молитвенному созерцанию.

 В 386 году святой Иоанн был рукополо-
жен епископом Антиохийским Флавианом во
пресвитера. На него возложили обязанность
проповедовать Слово Божие. Святой Иоанн
оказался блестящим проповедником, и за
редкий дар Богодухновенного слова получил
от паствы наименование «Златоуст». Две-
надцать лет святой, при стечении толп наро-
да, обычно дважды в неделю, а иногда –
каждодневно, проповедовал в храме, глубо-
ко потрясая сердца слушателей.

В 397 году он был вызван из Антиохии
для поставления на Константинопольскую
кафедру. Много пастырских трудов положил
святитель, будучи архиепископом столицы
Византийской империи. Он был не только
прекрасным проповедником, но и великим
писателем. В пастырской ревности о наилуч-
шем усвоении христианами Священного Пи-
сания святой Иоанн обращается к священ-
ной герменевтике – науке о толковании
Слова Божия. Среди его творений – толко-
вания на целые книги Священного Писания
(Бытие, Псалтирь, Евангелия от Матфея и
Иоанна, Послания апостола Павла) и мно-
жество бесед на отдельные тексты святой
Библии, а также поучения на праздники, в
похвалу святых и слова апологетические.

Вселенский святитель со словами «Сла-
ва Богу за все!» отошел к Господу 13 ноября
(26 ноября по н. ст.) 407 года.

Состоялось очередное
заседание Координационного

совета казаков при
Севастопольском благочинии

3 ноября в конференц-зале Свято-Вла-
димирского собора в Херсонесе состоялось
очередное заседание Координационного со-
вета казаков при Севастопольском благо-
чинии. Благочинный Севастопольского ок-
руга протоиерей Сергий Халюта обсудил с
казаками и заместителем председателя бла-
готворительного фонда «Православный
Крым» Игорем Берсеневым предполагае-
мую программу мероприятий, приуроченных
к очередной годовщине исхода русской ар-
мии из России в ноябре 1920-го года, кото-
рые будут проводиться в г. Севастополе 17
ноября 2013 г. Севастопольским благочи-
нием совместно с казачеством и фондом
«Православный Крым». Планируется, что,
по традиции, мероприятия начнутся крест-
ным ходом от Владимирского собора-усы-
пальницы адмиралов до Графской пристани,
где будет отслужена панихида, после чего на
площади Нахимова начнется митинг-реквием.

многом зависит от челове-
ческого фактора, от мораль-
ного состояния личного со-
става. Священник пожелал
экипажу духовных сил, креп-
кой веры и скорейшего воз-
вращения домой.

В детском саду №111 прошёл
утренник, посвящённый

празднику Покрова Богородицы
30-го октября в детском саду №111

прошёл утренник «Какая осень без Покро-
ва Богородицы?». Воспитанники группы,
изучающей основы Православия, рассказа-
ли о празднике, прочитали стихи и спели
песни, посвящённые Пресвятой Богороди-
це и золотой осени. На ребятах были заме-
чательные костюмы, которые сделали их
выступления ещё более красочными, радо-
стными и запоминающими.

Присутствующий на утреннике настоя-
тель Свято-Никольского храма (в бухте
Камышовая) протоиерей Сергий Федоров,
который духовно окормляет детский сад
№111, поблагодарил организаторов и уча-
стников концерта и поздравил всех с празд-
ником.

Состоялся двухдневный поход
следопытов БПРС в рамках

программы «Последний Рубеж»
По благословению Митрополита Сим-

феропольского и Крымского Лазаря детс-
кая православная общественная организа-
ция «Братство Православных Разведчиков-
Следопытов» (БПРС) четвертый  год про-
водит программу «Последний Рубеж», ко-
торая посвящена православным воинам,
положившим живот свой за Веру, Честь и
Свободу. Возраст участников программы –
старше 13 лет.

Осенние проекты программы: «Пере-
коп», «Карпова Балка», «Литовский

полуостров»,  «Чонгар», посвящены собы-
тиям, которые происходили  на севере Кры-
ма в 1920 году. В проекте этой осени, «Чон-
гар», приняли участие 28 следопытов из Се-
вастополя, Симферополя и г. Белая Цер-
ковь. Ребята прошли более 40 километров.
Их сопровождал духовник Севастопольско-
го отделения БПРС протоиерей Борис Кра-
вец, настоятель храма Вознесения Господня.

Концерт Православного клуба
песни и творчества прошел на
подворье Марфо-Мариинской

обители милосердия
26 октября в зале подворья Марфо-Ма-

риинской обители милосердия в г. Севастопо-
ле состоялся концерт Православного клуба
песни и творчества святого апостола Андрея
Первозванного – уже в пятый раз за год.

Подворье Марфо-Мариинской обители
милосердия, созданной святой преподобно-
мученицей великой княгиней Елизаветой
Федоровной Романовой, в городе существу-
ет третий год. Зрителями и слушателями

концерта стали дети, проходящие здесь курс
лечения и реабилитации, их родители, а так-
же московские волонтеры, во славу Божию
несущие послушание в севастопольском
подворье обители.

Накануне выхода в море
соединения кораблей особого

назначения Черноморского
флота РФ совершен молебен

20-го октября, накануне выхода в море
соединения кораблей особого назначения
Черноморского флота РФ, на одном из су-
дов был совершен молебен о благополуч-
ном плавании. Традиция благословлять во-
инов перед выходом в море имеет давнюю
историю и востребована до сих пор. Бого-
служение, за которым молился весь экипаж,
совершил помощник командующего по ра-
боте с верующими военнослужащими про-
тоиерей Александр Бондаренко. Священник
окропил святой водой моряков и все поме-
щения судна. В напутственном слове отец
Александр сказал, что исход плавания во
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ЕДИНОЕ НА ПОТРЕБУ

Встреча духовного отца
с духовным сыном

В Вашингтоне 17 сентября 1999 года ото-
шел ко Господу русский епископ Василий
(Родзянко). Владыка Василий всю свою жизнь,
почти 85 лет, свидетельствовал о Христе, Сыне
Божием, Спасителе мира.

Надо признать, что делал он это упорно и
неутомимо: в тюрьме и на свободе, в России и
в эмиграции, в личных встречах с людьми, по
телевидению и радио, и даже самим своим ви-
дом – старца-епископа – огромного, могуче-
го духом и телом, бесконечно доброго челове-
ка, пришедшего к нам словно из иного мира.
Не из прошлого века, хотя он был одним из
немногих, кто передал нам дух Православия
великих подвижников XIX века, а именно из ИНОГО мира. Из того
мира, где люди не обижаются, когда их оскорбляют, где врагов проща-
ют, любят и благословляют, где отсутствует уныние и отчаяние, где гос-
подствует ничем не смущаемая вера в Бога, где ненавидят только одно –
рознь, господствующую в этом мире, разделение и грех, но где готовы
жизнь свою положить за спасение грешника.

В его поразительной жизни было много такого, что иначе как чудом
назвать нельзя. Можно, конечно, назвать эти случаи и совпадениями.
Сам владыка Василий на вопрос о «совпадениях» обычно усмехался: «
Когда я перестаю молиться, совпадения прекращаются».

Один из таких случаев произошел в 1995 году. Тогда владыка Васи-
лий в очередной раз приехал в Россию и был приглашен совсем молодым
батюшкой на глухой приход в Костромской губернии.

Надо сказать, что владыка был человек безотказный и с радостью
исполнял любую просьбу, если она, как он говорил, не противоречит
евангельским заповедям и по силам ему самому. В исполнении просьб,
порой весьма не простых для восьмидесятилетнего старца, владыка ви-
дел свое служение Промыслу Божию о людях. В этом была его глубокая
вера и опыт, накопленный десятилетиями.

Таким образом, летним днем он очутился на глухой дороге на пути в
затерянную в костромских лесах деревушку. Ехали на двух машинах –
добраться до далекого прихода помогли московские друзья владыки.

Все уже изрядно устали от долгого пути. Владыка, как всегда, молча
молился, перебирая четки. Неожиданно машина остановилась. На шос-
се минуту назад произошла авария: мотоцикл с двумя седоками врезался
в грузовик. На дороге лежал пожилой человек. Водитель грузовика и
второй мотоциклист в оцепенении стояли над ним.

Владыка и его спутники поспешно вышли.
Лежащий на дороге мужчина был мертв. Молодой человек (как по-

том выяснилось, его сын), зажав в руках мотоциклетный шлем, плакал.
–  Я священник, – обняв его за плечи, сказал владыка Василий, –

если ваш отец был верующим, сейчас надо совершить особые молитвы.
– Да, пожалуйста, сделайте все, как надо, – отец был верующим,

православным, – отвечал молодой человек. – Он никогда не ходил в
церковь, все церкви вокруг давно разрушены... Правда, он говорил, что
у него есть духовник.

Из машины принесли священнические облачения. Готовясь к пани-
хиде, владыка, не удержавшись, спросил:

– Удивительно: как же так – не бывал в церкви, но имел духовника?
– Он много лет каждый день слушал религиозные передачи из Лон-

дона. Их вел какой-то отец Владимир Родзянко. Этого-то батюшку Влади-
мира Родзянко папа и считал своим духовником, хотя, конечно, никогда в
жизни его не видел.

Владыка опустился на колени перед своим умершим духовным сыном,
с которым Господь судил ему встретиться впервые. Встретиться – и про-
водить в вечную жизнь.

P.S. Более двадцати лет епископ Василий вел православные
передачи для России по Би-Би-Си. Только тогда он еще не был
монахом и звали его отец Владимир Родзянко.

Архимандрит Тихон (Шевкунов)

О сокровенном Жизнь как она есть

Островок поэзии

Спаси и помилуй, Господи,
отца моего духовного,
на многая лета дай ему
терпения и любви!
Спаси и помилуй, Господи,
отца моего духовного
и ради его святых молитв
и нас благослови!

Отца моего духовного навер-
но недостойна я
Как за него мне, Господи,
Тебя благодарить?
А у него таких, как я
неисчислимая семья,
и каждому так хочется к нему
поближе быть.

Не зная ни сна, ни отдыха, без
храма как без воздуха
он молится о всех о нас мо-
литвою любви.
Пусть мы такие разные,

Молитва о духовном отце
но с ним навеки связаны
и Бог мой, в жизни будущей
Ты нас не раздели!

Малейшая неурядица
нам катастрофой кажется,
и мы к отцу духовному
бежим по пустякам
И хоть бы раз нам, чадушкам,
спросить:
 «Ну, как ты, Батюшка?» -
быть может, в тыщу раз ему
сейчас трудней, чем нам!

О, Боже! По милосердию
Ты хочешь всем спасения,
но, позабыв о Промысле,
мы ропщем без конца.
Как трудно со смирением
претерпевать лишения,
но не лиши нас, Господи,
духовного отца!

Светлана Копылова

О превозношении христиан или
Как мы относимся к атеистам?

Окончание. Начало см. на стр. 1

Не в том дело, говорят они, что
мы надеемся на местечко в раю.
Не нужно нам это местечко, в рай
мы не верим. Но вот вы, христиа-
не, вы же тут, рядом, мы на одной
планете с вами живем, в одной
маршрутке ездим... и нам не все
равно, как вы к нам относитесь.

Мы всегда подозревали, что
вы смотрите на нас как на второй
сорт, но тут, прочитав новость, по-
надеялись, что вы образумились и
сочли нас равными себе. Оказа-
лось, рано радовались – вы все-
таки считаете нас ниже себя, вы
превозноситесь над нами... что и
требовалось доказать.

Я сейчас слегка утрирую, но
мысль именно такая. Если бы ве-
рующие уважали атеистов и отно-
сились бы к ним как к равным, то
считали бы, что и атеисты спасут-
ся. В противном случае – это пре-
небрежение, превозношение.

Конечно, над этим можно сме-
яться, конечно, это более чем
странная логика. Но можно не
смеяться, а задуматься: как же на
самом деле мы, христиане, отно-
симся к неверующим и инаковеру-
ющим? Так ли уж неправы атеис-
ты в своих обвинениях?

Сразу скажу: есть сколько угод-
но примеров, когда христиане дей-
ствительно смотрят на всех осталь-
ных свысока, испытывают к ним
брезгливую жалость, воспринима-
ют как умственно и нравственно
неполноценных людей. Доказы-
вать это – все равно что ломиться
в открытую дверь.

Можно, конечно, обсуждать –
а насколько это пренебрежение
часто встречается? Что, неужели
все христиане задирают нос перед
атеистами? Но разве возможна
здесь хоть какая-то статистика? У
каждого из спорщиков свой лич-
ный опыт, своя история отноше-
ний с верующими и неверующими,
что-то помнится лучше, что-то
хуже... но то, что сидит в памяти,
кажется репрезентативной выбор-
кой. Установить истину поэтому не-
возможно, и все оценки могут быть
лишь приблизительными, размы-
тыми: изредка, иногда, кое-где,
порой, подчас, нередко, частень-
ко, довольно часто, как правило...

В еще более бесплодные деб-
ри можно углубиться, уточняя

смысл слов «снисходительно»,
«пренебрежительно», «свысока».
Тут вообще приходится плясать
даже не от личного опыта, а от смут-
ных ощущений, от субъективного
восприятия чужой речи. Я, допус-
тим, считаю, что вот в этой фразе
никакого пренебрежительного от-
тенка нет, а вы считаете, что есть.
И наши позиции имеют абсолютно
одинаковое право на существова-
ние.

Но вот действительно важный
вопрос: а как христианам следует
относиться к нехристианам? То, что
мы все в той или иной мере не до-
тягиваем до христианского идеала,
это понятно, но идеал-то в данном
случае каков?

Общее место – надо любить
всех людей, в том числе и не уве-
ровавших во Христа. Но может ли
любовь сочетаться с чувством пре-
восходства, пренебрежения, а то и
презрения?

Теоретически – нет. «Любовь
не превозносится», как знаем мы
из 1-го Послания к Коринфянам
святого Апостола Павла (1 Кор.
13, 4). Практически – да, бывает.
Причем я не о прихожанах, кида-
ющих монетку нищим у церковной

ограды – я о более серьезных слу-
чаях, о социальном служении. Все
ли добровольцы, помогающие бом-
жам (из христианской любви, ра-
зумеется!) считают их, бомжей,
равными себе? Все ли сестры ми-
лосердия, посещающие пациентов
психоневрологических интернатов,
настолько святы, что не испыты-
вают к своим подопечным никако-
го пренебрежения? Более того,
любой ли батюшка, на исповедь к
которому придет, допустим, содо-
мит, не взглянет на этого грешника
свысока – даже произнося при этом
абсолютно правильные слова?

Но, видимо, если любовь идет
бок о бок с чувством превосходства
– это какая-то несовершенная,
недоделанная любовь. А до совер-
шенной еще надо дорасти (и вовсе
не факт, что за время своей зем-
ной жизни успеешь). По крайней
мере, чем более христианин духов-
но развит, тем лучше он умеет от-
слеживать в себе и давить это чув-
ство превозношения. Тем меньше
в нем фарисея («благодарю тебя,
Боже, что я не таков, как этот

мытарь»), тем ближе он ко Хрис-
ту, Который не презирал и не от-
вергал никого из приходящих к
Нему – ни прокаженных, ни пья-
ниц, ни проституток, ни предста-
вителей «кровавого режима».

Христианин в идеале вообще
никого не должен презирать, ни-
кого не должен считать ниже себя,
хуже себя – будь это фанатики-
исламисты, будь это вороватые
чиновники, будь это всяческие не-
традиционные меньшинства, будь
это атеисты... атеисты в этом ряду
вообще не занимают какого-то
особого места, как, впрочем, и все
остальные. Расстояние от центра
окружности до любой из ее точек,
как известно, одинаковое.

Но это вовсе не значит, что
христианин должен быть слеп к
чужому греху и к чужому духовно-
му состоянию. На другого челове-
ка надо глядеть с трезвой любо-
вью. То есть не рисовать себе на
его месте некий сияющий образ, а
понимать: вот тут он прекрасен, тут
– как все, а тут – духовно повреж-
ден, и вот так-то и так-то ему можно
помочь. Конечно, чтобы вынимать
сучки из чужих глаз, сперва нужно
вынуть бревно из своего... но мы

же сейчас об идеале гово-
рим, верно? О воображае-
мой ситуации, когда свое
бревно уже вынули...

Что же касается атеис-
тов, то разница между ними
и нами, христианами, лишь в
том, что мы уверовали во
Христа, а они – нет. Мы
стремимся к спасению (то
есть к пребыванию с Богом
в вечности), а они – нет.
Значит ли это, что мы луч-
ше, а они хуже? Нет, не зна-
чит. Можно ли говорить, что
астматик, который принима-
ет таблетки, лучше астмати-
ка, который таблеток не
принимает? Не принимаю-
щий – ошибается, но ошиб-
ка не унижает его автомати-
чески.

Если я, христианин, люблю
атеиста – то, конечно, испытываю
дикий страх за него: он же погиб-
нет, если не уверует! Поэтому я го-
ворю ему о Христе, призываю сде-
лать духовный выбор, и если он де-
лает его не в пользу Христа – меня
это расстраивает. Но мне и в го-
лову не придет считать, что он –
хуже меня, что он глупее, злее, по-
хотливее, завистливее, и так да-
лее. В том-то и ужас ситуации, что
самих по себе высоких моральных
качеств еще недостаточно для спа-
сения. Будь мы все настоящими
христианами – мы любили бы ате-
истов и постоянно испытывали бы
душевную боль за них. Ни о каком
превозношении, ни о каком гор-
деливом чувстве «я хороший и спа-
сусь, а они плохие и погибнут» и
речи бы возникнуть не могло.

Ну, а если мы ненастоящие
христиане – то как же не превоз-
носиться-то? Обязательно пре-
вознесемся. То есть упадем. Глав-
ное – потом встать.

 Виталий Каплан, Фома.ру
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Здоровью души - здоровье тела!

ЦЕРКОВЬ И МЕДИЦИНА

Наш профессиональный консультант:
Алевтина Куприянова – опытный  док-
тор-инфекционист, главный врач Севас-
топольской городской инфекционной
больницы.

– Чаще всего родители спрашивают:
прививать или не прививать ребенка? У
большинства врачей этот вопрос сразу вы-
зывает недоумение. Задавая его, вначале
спросите себя: хочу ли я, чтобы болел мой
ребенок?

Рождаясь на свет Божий, человек, в том
числе и маленький, не живет в условиях изо-
ляции. Мы с вами ежеминутно сталкиваем-
ся с тысячами микроорганизмов, многие из
которых болезнетворны или опасны для
жизни. На сегодняшний день при помощи
вакцинации многие инфекции стали управ-
ляемы, но, к сожалению, не исчезли с лица
земли. Все они научились приспосабливаться
к современным условиям.  И медики далеко
не всегда могут противостоять мощному ин-
фекционному процессу.

Мы ответственны за наших детей перед
Богом! Каждый родитель призван сохранить
свое чадо, вырастить его здоровым.  Тогда
почему же мы оставляем наших детей без
защиты, уповая на «авось»! Ведь еще очень
свежи в памяти эпидемии дифтерии в конце
90-х и полиомиелита в 2010 году в Таджики-
стане… Помню горькие слезы матерей: «Ах,
если бы я раньше знала, что прививка спа-
сет моего ребенка!» Никому не дано пред-
видеть будущее, зато оружие против смер-
тельных инфекций у нас есть.

Второй популярный вопрос – ослож-
нения, которые вызывают прививки. По-
верьте, на 99% – это необоснованные стра-
хи! Прививка – это введение иммунобиоло-
гического препарата. На любой препарат че-
ловеческий организм может дать реакцию.
Предсказать ее практически невозможно. И
еще… Никто в средствах массовой информа-
ции не говорит об осложнениях после перене-
сенных инфекций. А соотношение весьма впе-
чатляюще! Риск развития осложнений после
перенесенной дифтерии – 80%, а риск разви-
тия осложнений после прививки – 0,1 %!

За всю свою медицинскую практику я ни
разу не видела постпрививочных осложне-
ний, с которыми нельзя было бы справить-
ся,  но, далеко не всегда (!) удавалось по-
мочь детям, переносившим инфекционное
заболевание.

Качество вакцин. Тут и сказать нечего.
До того, как вакцина попадет на рынок, она
проходит бесчисленные  испытания на эф-
фективность, безопасность и соответствие.
На сегодняшний день те вакцины, которые
поступают в детские поликлиники – это вак-
цины ведущих производителей иммунобио-
логических препаратов, следовательно, это
контроль европейских экспертов. На сегод-
няшний день качество вакцин таково, что
серьезных осложнений они просто не могут
вызвать по причине своей структуры.

Как православные христиане относятся
к прививкам и вакцинации детей?

Давно уже не новость, что отечественные масс-медиа
довольно умело подогревают наш интерес к сенсациям. Нам
преподносят пугающую статистику поствакцинальных ос-
ложнений, напоминают о слабости детской иммунной сис-
темы, низком качестве самих вакцин. И, порой, не без ос-
нований. Мы и наши дети – действительно слабее преды-
дущего старшего поколения.  Тем не менее, «Тот, кто борет-
ся с вакцинацией, на самом деле, борется против нас с
вами!», – говорит в одной из своих телепередач известный
детский доктор Е.О. Комаровский. Немудрено, что без ме-
дицинского образования разобраться в этом вопросе быва-
ет крайне сложно. Еще сложнее принять решение относи-
тельно собственных детей. Давайте разбираться вместе…

Слабость иммунной системы. Еще один
миф, который приходится развенчивать по-
чти постоянно. Еще находясь в лоне мате-
ри, рождаясь на свет, ребенок встречается
с  миллионами  бактерий! Но ведь ребенок
готов к этой встрече, и его иммунная систе-
ма тоже  готова! Согласитесь, при должном
уходе дети до года болеют очень нечасто?!
В чем секрет? В  двойной защите  ребенка.
Его защищает иммунный  комплекс мате-
ринского молока и работа собственной им-
мунной системы.  Делая даже комплексную
(от нескольких инфекций) прививку, никак
нельзя перегрузить иммунитет ребенка.
Ведь ежедневно, в быту, он встречается с
гораздо большим количеством микробов.
Сравнить это можно разве что с каплей в
море. Прививая детей, мы готовим их к воз-
можной встрече с опасными инфекциями,
которые по настоящее время сопровожда-
ются высокой смертностью или грозят ин-
валидностью. Защитные иммунные клетки
привитого человека уничтожат болезнет-
ворный микроб, как  только он попадет в
организм, не дав возможности развиться
заболеванию.

Безусловно, в каждой семье вопрос о
вакцинации детей решается индивидуаль-
но. Господь дал нам в руки мощное оружие
против злых врагов. Вправе ли мы отка-
зать нашим детям
в защите?

П р е д с е д а -
тель Общества
Православных
врачей России
имени святите-
ля Луки (Войно-
Я с е н е ц к о г о ) ,
епископ Орехо-
в о - З у е в с к и й
Пантелеимон:

– Здоровье – это дар человеку от его
Творца. И относиться к нему нужно, как и к
любому другому дару от Бога – сохранять и
приумножать. Особенно бережно и внима-
тельно мы должны относиться к здоровью

наших детей. Родители в самом начале жиз-
ни ребенка должны ответить на вопрос: бу-
дет ли ребенок защищен от опасных болез-
ней посредством вакцинации или нет? Се-
годня для того, чтобы сделать ребенку при-
вивку, требуется согласие родителей. И это
правильно. Но любое согласие или несогла-
сие должно быть информированным. Роди-
тели же, как правило, не имея достаточной
информации, становятся жертвами «анти-
прививочной пропаганды», развернутой в
последние годы.

Тревожит тот факт, что сегодня среди
некоторой части православных родителей
существует опасная «мода» – отказывать-
ся от прививания детей без каких-либо ме-
дицинских показаний к этому…

Общество Православных врачей,  дея-
тельность которого  благословил Святей-
ший Патриарх Алексий, носит имя великого
русского хирурга – архиепископа Симферо-
польского и Крымского Луки, который, бу-
дучи земским врачом, лично проводил оспоп-
рививание и негодовал по поводу действий
противников вакцинации.

Контактная информация общества:
официальный сайт http//www.opvr.ru

Рекомендации
священника-доктора

Мы обратились к настоятелю больнич-
ного храма в честь иконы «Блаженное Чре-
во» при севастопольском роддоме №1, по-
мощнику благочинного по взаимодействию
с медицинскими учреждениями, иерею Вя-
чеславу Кулагину.

– Батюшка, что Вы советуете бу-
дущим мамочкам по поводу вакциноп-
рофилактики?

- Дорогие братья и сестры! Иисус, сын
Сирахов, в книге «Премудрости» научает:
«Сын мой, ... не отвергай врача, ибо и он
молится ... и в его руках бывает успех». Гос-
подь даровал человеку научные открытия для
спасения и сохранения жизни. Луи Пастер и
следовавшие за ним врачи-исследователи
были глубоко верующими христианами.

Именно им Господь даровал способность со-
вершить открытия механизмов противодей-
ствия опасным инфекциям. Открытия ми-
рового масштаба!

Дорогие мои! Господь подал нам вели-
кий дар – дар разумения. Разумейте: гра-
фик прививочной схемы советского здраво-
охранения для создания напряженного им-
мунитета против опасных инфекций был
признан, в свое время, самым эффективным
в мире. Остатки его действуют и сейчас. По-
старайтесь разрешить для себя несколько
вопросов:

1. Здоров ли ваш младенец? Без вас,
уважаемые родители, ни один врач-педиатр
не сможет решить вопрос о готовности ре-
бенка встретиться с инородным белком, что-
бы затем включить его в свою иммунную
систему, тем самым создавая барьер конк-
ретным опасным инфекциям.

2. Качество прививочного материала.
Бывшие страны
СССР до сих пор
сохранили техно-
логии, соответ-
ствующие стан-
дартам безопасно-
сти. Использова-
ние этих препара-
тов вполне прием-
лемо.

3. Авторитет-
ные православные
доктора предлагают нам самим и с помощью
врачей- педиатров определять приоритеты
графика прививок. Например, обязатель-
ными являются прививки против коклюша,
дифтерии, столбняка, туберкулеза, полиоми-
елита, оспы. Сомнительным представляет-
ся целесообразность прививки в первый день
рождения ребенка против гепатита-В.

4. Наконец, пожалуй, самый главный для
нас вопрос, вопрос духовной составляю-
щей. Только родители отвечают за сохра-
нение физического здоровья своих детей. Ни
один духовник не сможет взять на себя от-
ветственность за ваше решение.

Пусть не пугают вас заклинания и кли-
кушества людей, даже носящих звание про-
фессоров. Равно как и статистика осложне-
ний от применения прививок, ибо и 0,1%
осложнений от применения аспирина не при-
водит нас к отказу от него, как самого рас-
пространенного препарата.

Беседовала Яна Капелюшко,
ответственный секретарь газеты

«Покровский благовест»

Редакция «ХВ» благодарит глав-
ного редактора газеты Покровского
собора Севастополя «Покровский бла-
говест» протоиерея Евгения Шуньки-
на за предоставленный материал.

Православные врачи

Владимир Петрович Филатов
(1875-1956), офтальмолог и хирург,
академик, известен во всем мире.
Именно он первым осуществил пе-
ресадку роговицы глаза, изобрел
эффективный метод пластики кожи
с помощью круглого стебля, на-
званного впоследствии «филатов-
ским», что явилось ценным вкла-
дом в восстановительную хирур-
гию, особенно в годы Великой
Отечественной войны. Про Фила-
това говорили, что он хирург от
Бога. По словам его учеников,
даже безнадежным больным он
никогда не говорил «нет», считая,
что отбирать веру у больного –
большой грех. Поэтому он неизмен-
но отвечал своим пациентам: «Мо-
жет быть, наука ведь развивается».

Владимир Петрович был чело-
веком глубоко верующим, постоян-
но посещал богослужения, соблю-

ХИРУРГ ОТ БОГА
дал православные традиции, помо-
гал Церкви и нуждающимся лю-
дям материально. Протоиерей Бо-
рис Старк, близко знавший акаде-
мика, рассказывал, что Филатов
очень боялся, чтобы после смерти
его не сделали атеистом, как это
произошло с Павловым.

Филатов был духовным чадом
архимандрита, преподобномучени-
ка Геннадия (Ребеза), пастыря
высокой духовной жизни,
расстрелянного в 1937 году. Со-
хранилось свидетельство архи-
мандрита Евстафия (Дмитриева),
жителя города Ворошиловский на
Кавказе: «Когда я о. Геннадию
рассказал, что приехал лечить гла-
за, то он мне посоветовал обра-

титься к профессору Филатову,
заявив при этом, что Филатов всех
духовных лиц не только бесплатно
лечит, но и оказывает им матери-
альную помощь. Профессор Фи-
латов меня принял 7-го октября и
за визит денег у меня не взял».

Благодаря усилиям Филатова
была сохранена церковь Святых
мучеников Адриана и Наталии на
Французском бульваре в Одессе,
которую в народе прозвали «Фи-
латовской». Также он многое сде-
лал и для сохранения церкви
Святителя Димитрия Ростовского
на Втором христианском кладби-
ще, где служил архимандрит Ген-
надий (Ребеза). После уничтоже-
ния в 1936 году Спасо-Преобра-

женского собора именно Филатов
обратился к городским властям
Одессы с просьбой создать на Со-
борной площади, на месте, где
раньше была алтарная часть со-
бора, мраморный фонтан, «дабы
не глумились», и материально по-
мог установить его. (Ныне собор
восстановлен, он является кафед-
ральным.)

Сохранились записи Марфы
Викторовны Цомакион, вдовы
профессора медицины, друга семьи
Филатовых, которой довелось
быть рядом с Владимиром Петро-
вичем накануне и в часы его кон-
чины, «...он с оживлением, вдох-
новением, энтузиазмом стал гово-
рить о «реальности нереального»,
о вечной, неизменной, нерушимой
жизни духа человеческого, под-
тверждаемой всеми возможными

доказательствами, со всей силой
своего великого ума. Он говорил
около получаса, потом, улыбнув-
шись, добавил: «Ну вот, я опять
сел на своего конька»».

Мария Жукова
Из книги

«Непознанный мир веры»
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СЕМЕЙНЫЙ  КРУГ
Тема для размышления

Возможные причины
одиночества

Слова «психика», «психичес-
кое» появились сравнительно  не-
давно в результате целенаправлен-
ного и разностороннего изучения
внутреннего мира человека. Цель
этого изучения – помочь челове-
ку понять самого себя в разнооб-
разных душевных состояниях, по-
нять других людей и свои отноше-
ния  с ними, понять, почему душев-
но страдает человек и как ему
можно помочь.

Состав психики очень сложный
и, можно сказать, необъятный.
Главным  для нас является созна-
ние, но, помимо сознания, суще-
ствует значительная часть психи-
ки, которую наше сознание не кон-
тролирует и практически не знает.
Это наше бессознательное «Я».
Сознание воспринимает и пред-
ставляет мир на основе или в ре-
зультате мыслительной деятельно-
сти, которой учат родители. Наше
бессознательное тоже восприни-
мает, перерабатывает и хранит
жизненные впечатления, но по-
своему. Бессознательная часть
психики воспринимает весь наш
жизненный опыт как настоящий –
то есть как действующий и влияю-
щий на нас постоянно. Например,
какие-либо неприятные впечатле-
ния детства или душевные травмы
далекой юности «живут» в бессоз-
нательном и воспринимаются как
происходящие сейчас, в текущий
момент нашего бытия.

Бессознательное воздействует
на сознание человека, существен-
но влияя на его поведение. При-
чем это влияние бывает очень
сильным, а самое главное, оно ред-
ко осознается самим человеком.

Вы можете спросить, дорогие
читательницы, как все это связа-
но с темой одиночества? Напря-
мую. Приведу вам несколько при-
меров.

Пример первый: «плохой»
человек, заслуживающий

постоянных наказаний
Представим такую ситуацию:

ребенку плохо в семье, его мало
любят, мало уделяют ему внима-
ния, у него нет ощущения безопас-
ности, особенно тогда, когда домой
приходит пьяный папа. Этот жиз-
ненный опыт запоминается психи-
кой, и на его основе формируется
представление о самом себе, об ок-
ружающем мире и отношениях с
ним. Если окружающая семейная

Автор статьи: Елена Голтвянская, православный психолог, член правления
ассоциации профессиональных психологов и психотерапевтов г. Севастополя.

ЖЕНСКОЕ  ОДИНОЧЕСТВО
Очень часто люди приходят в Церковь, когда у

них что-то неладится, когда просто плохо живется.
В этом состоянии человек просит Бога ему помочь.
Бывает так, что помощь приходит в форме утеше-
ния в скорби или мысли о принятии своей горькой
судьбы. Но при этом жизнь остается прежней с ее
хроническими тяготами и болезнями. В чем же тут
дело? Причина, как мне представляется, состоит в
том, что человек хочет получить от Бога то, что дол-
жен прежде сделать сам, а именно: подготовить
себя к общению с Богом.

Зачастую представление о Боге и о Его отно-
шениях с человеком носят совершенно произволь-
ный характер, как правило, потребительский. На-

пример,  если человек одинок или у него плохие
отношения в семье, то он просит: «Господи, сде-
лай так, чтобы у меня все было хорошо!». Но хоро-
шо будет только тогда, когда человек поймет, что
и  как нужно изменить в себе, а главное, захо-
чет этих изменений. Тогда придет помощь от
Бога. На эти изменения могут уйти годы, это се-
рьезная и глубокая работа души, и если она вы-
полнена, то благодать Божия будет поддерживать
и укреплять человека во всех сферах его деятельно-
сти, тогда действительно станет все «хорошо». Ины-
ми словами, Богу нужно отдать Богово, а человеку
нужно  взять свое – ответственность за себя
и за то, что можно и должно изменить в себе.

среда некомфортна и вызывает
тревогу у ребенка, то в его психи-
ке может сложиться представле-
ние о самом себе как о «плохом»
человеке, который заслуживает
постоянных наказаний. Получение
этих наказаний представляется со-
вершенно естественным и заслу-
женным, потому что человек чув-
ствует себя плохим, так «научили»
его относиться к себе в детстве.

В этом случае человек будет
организовывать свою жизнь в со-
ответствии со своим глубинным,
может быть неосознанным, убеж-
дением. Обстоятельства внешней
жизни должны соответствовать
внутреннему ощущению самого
себя. И в этом случае человек бу-
дет отказываться от благополуч-
ной семьи, интересной работы и
хорошего здоровья, вовлекая себя
в жизненные конфликты и разно-
образные заболевания. Причем
все это делается неосознанно, в
соответствии с глубинным убежде-
нием, что так правильно, потому
что так было всегда, с самого на-
чала жизни. Здесь важно на-
учить человека жить по-но-
вому, с более правильным от-
ношением к самому себе и ок-
ружающему миру.

 Пример второй:
деньги решают

далеко не все проблемы
 На консультацию к психологу

пришла успешная бизнес-леди. Ее
запросом являлось одиночество,
неспособность создать семью. В
процессе работы выяснилось, что
в систему ее жизненных ценностей
не входят человеческие отноше-
ния: любовь и доверие к мужчине;

там были одни только
деньги, дорогие машины,
квартиры и т. п. Для че-
ловека естественно
стремиться к тому, что
для него ценно, и есте-
ственно избегать того,
что второстепенно и  не-
значимо.

 Поэтому женщина и
была одинока, но при
этом материально очень
обеспечена. Для этой
женщины было большим открыти-
ем, что человеческие отноше-
ния могут являться ценнос-
тью, а также то, что наша душа
имеет свои особые потребно-
сти и их надо обязательно
удовлетворять. Если душевные
потребности человека не удовлет-
воряются, то общее качество жиз-
ни будет неудовлетворительным,
даже несмотря на всевозрастаю-
щий материальный достаток.

 Подобные истории повторя-
ются довольно часто с молодыми
людьми, подростковый период ко-
торых пришелся на девяностые
годы. В это время почти во всех
семьях взрослые были озабочены
отсутствием денег и поисками пу-
тей выживания, большинство раз-
говоров в семьях велось только об
этом. И у многих подростков тогда
сложилось представление, что
главное в жизни – это деньги, и
ничего другого, более важного,
чем деньги, в жизни нет. Во мно-
гом это было справедливо в тяже-
лые девяностые годы, но молодые
люди остались с этими убеждени-
ями до сих пор, и причину любых
своих жизненных затруднений (в
том числе душевных, психологи-

ческих) они связывают только с
деньгами или чем-то материаль-
ным. В этом случае борьба за день-
ги, за социальный статус приобре-
тает смысл справедливой борьбы
за свою счастливою жизнь, и в
этой суровой борьбе неизбежно
нарушаются многие заповеди Бо-
жии: «Не убивай…Не кради…Не
произноси ложного свидетель-
ства… Не желай дома ближнего
твоего…» (Исх. 20. 13,15,16,17).

 Третий пример:
поиск выхода в блуде

  Существует несколько при-
чин, по которым может нарушать-
ся седьмая заповедь «Не прелю-
бодействуй». Например, уже
взрослая девушка пережила силь-
ную психологическую травму в
личных отношениях, и с тех пор она
боится любить, боится доверять
близким. Из страха повторного пе-
реживания подобной травмы та-
кая девушка позволяет себе толь-
ко легкие поверхностные отноше-
ния, лишенные любви и ответ-
ственности. Это не приносит душе
удовлетворения, но возникает ил-
люзия, что спасение принесет раз-
нообразие подобных отношений.

Так возникает то, что мы называ-
ем словом «блуд». И в этом случае
психология может помочь челове-
ку переработать психологическую
ситуацию и избавиться от стра-
ха любить и доверять близ-
ким людям. Если это удастся сде-
лать, то нарушать седьмую запо-
ведь не будет никакого желания.

Четвертый пример:
так называемые

«фасадные» браки
Девушка выходит замуж не по-

тому, что хочет выйти замуж и со-
здать семью, а потому, что не хочет
быть не замужем. И в этом случае
ее усилия направлены не на сози-
дание, не на достижение, а на из-
бегание. Быть не замужем – это
стыдно, это не одобряется обще-
ственным мнением. И, чтобы из-
бежать этого неодобрения, девуш-
ка выходит замуж. Работает мотив
избегания неудач. То есть нет на-
целенности на создание семьи. И
замужняя женщина занимается
оформлением «фасада». Ее беспо-
коит не то, как они с мужем живут,
а то, как выглядит их пара. Супру-
ги не стремятся к созиданию бли-
зости и доверия, не обустраивают
свой дом изнутри – я имею в виду
не интерьер, а душевную жизнь.
Им главное – казаться, а не быть.
И живут рядом, но не вместе, та-
кие вот два одиноких Одиночества.

Часто люди осознают, что жи-
вут неправильно, знают, в чем эта
неправильность, но ничего не мо-
гут изменить в своей жизни. Пото-
му что не знают, как правильно
жить, а  если и знают,  как пра-
вильно, не могут и не умеют так
жить.  Можно сказать, что у них
нет навыка правильной и хорошей
жизни. Этот навык можно сфор-
мировать. В этом случае психоло-
гическая консультация может по-
мочь не только понять, в чем ис-
тинная причина жизненной неудов-
летворенности человека, но и на-
учить его жить по-новому, с более
правильным отношением к самому
себе и окружающему миру, в гар-
монии с заповедями Божиими.

Это интересная и полезная ра-
бота, в которой душа развивается,
растет, совершенствуется, получа-
ет то, чего не получила в родитель-
ской семье и во взрослой самосто-
ятельной жизни.

 Окончание 1-й части.
2-ю часть статьи читайте в
следующем  номере «ХВ»

Это важно знатьПроблемы воспитания

Попросить или приказать?

Я думаю, что это вообще очень-очень
большая проблема у нас, родителей. Мно-
гие настолько привыкают к роли оракула в
своих материнско-детских отношениях, что
не умеют разглядеть изменившееся настро-
ение ребёнка. Когда малышу три-пять лет,
вполне нормально, если мама отдаёт прика-
зы (и хорошо, если ребёнок слушается –
такое тоже бывает не всегда). Но когда ре-
бёночек уже перерос маму на голову, а она
продолжает командовать, очень часто до
ребёнка доходит, как до жирафа. А что ж тут
удивительного? Рост-то о-го-го какой!) Да
и голос, как правило, уже тоже командирс-
кий.

Я даже не говорю здесь о том, что час-
тенько и малыши не слышат приказы взрос-
лого, если они «запущены в космос», а не
произнесены глаза в глаза ребёнку.

Что касается меня, то даже с маленьки-
ми детьми я предпочитаю просьбы, а не при-

Что дает искренняя дружба
между детьми и родителями?

Недавно моя знакомая возмущалась поведением своей дочки. Её раздража-
ло то, что дочка «назло ей» делает всё по-своему и совершенно не хочет прислу-
шиваться к мудрым советам любящей матери. И мне стало интересно:

- А вы с дочкой - подруги?
Мама возмущённо ответила:
- Да ты что? С какой стати? Она же ребёнок ещё! Подумаешь - 13 лет!
А ведь ребёнок в таком возрасте слушает только друзей!

казы. Мне кажется, ребёнок ну просто не
может отказать маме, если она с любовью,
спокойно и ласково его о чём-то попросила,
даже об очень неприятном деле, таком, как
укладывание спать, например, или поход к
врачу. Но тут, видимо, просто у меня такой
характер; для «массового» родителя это,
быть может, неприемлемо. Однако, хочу за-
метить, тут важную роль играет такой воп-

рос: что вы хотите получить на выходе – ре-
альное исполненное дело или своё самоут-
верждение за счёт малыша. Если для вас
важнее результат, попробуйте договорить-
ся. Если самое главное в этом конфликте –
ваш личный авторитет и главенство, то, ви-
димо, нужно добиваться исполнения прика-
за, причём немедленно…

Перестройка
родительского сознания

Сложность общения с подростками ещё
и в том, что в таком возрасте совершенно не
действуют и завлекалки-игры-сказки-при-
думки, которые так облегчают жизнь с ма-
лышами: стОит придумать новую интерес-
ную игру, и ребёнок обязательно включится
и «под сурдинку» выполнит то, к чему вы его
потихоньку подвигаете.  Подросток не ве-
дётся на все эти «малышовские» штучки.

Просто маме (и папе, конечно, но ему
это бывает сложней) в определённый мо-
мент нужно перестроиться, понять, что пря-
молинейный жёсткий стиль поведения мо-
жет привести к аварии, как на дороге – мы
же не будем тупо ехать вперёд, если впере-
ди пробка: нужно остановиться и переждать.

Вот такую паузу должна взять чуткая
мама и поразмыслить, что чадушко уже вы-
росло-вымахало, ума-то, может, и не при-
бавило, зато амбиции приобрело.

Окончание -  на стр. 11
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ЦЕРКОВЬ И МИР

– Отец Сергий, расскажите
немного о себе, о Ваших роди-
телях, образовании, о пути в
священство, служении по окон-
чании духовной семинарии.

– Я родился в семье священ-
ника и, по сути, был воцерковлен с
момента совершения надо мною
Таинства святого Крещения. Фак-
тически начал «посещать» цер-
ковь с момента моего рождения. С
молоком верующей матери я впи-
тывал всю ту благодать, что есть в
Церкви.

Я начал служить Богу в свя-
щенническом сане в 22 года. А в
24 года стал уже благочинным
Бахчисарайского церковного ок-
руга. Сложно сказать, по силам ли
было мне, молодому человеку, это
послушание. Но Господь возложил
на меня это послушание и, слава
Богу, оно было выполнено. Сегод-
ня Бахчисарайское благочиние –
одно из лучших в Крыму. После
меня туда был назначен благочин-
ным протоиерей Петр Чайковский,
который успешно продолжает дело
развития благочиния, за что я
очень благодарен ему.

В 2008 году Митрополит Сим-
феропольский и Крымский Лазарь
благословил мне послушание воз-
главить Севастопольское благо-
чиние. И вот уже 5 лет я служу
здесь и благочинным, и настояте-
лем Свято-Владимирского кафед-
рального собора в Херсонесе. 

– Отец Сергий, после Ва-
шего назначения в Севасто-
польское благочиние, когда
Вы приняли дела, ознакоми-
лись с ситуацией в городе, ка-
кие первоочередные пробле-
мы в благочинии Вы увидели,
и какие пути их решения на-
метили?

– Самой актуальной пробле-
мой было и остается возвращение
церковной собственности, тех
культовых сооружений, которые
находятся на территории Севасто-
поля, в собственность Православ-
ной Церкви. Кроме того, это стро-
ительство православных храмов
на территории Севастополя. Горо-
да, географически расположенно-
го на очень большой территории.
Города, который прорезают бухты.
Кроме того, есть Северная сторо-
на, откуда верующим людям очень
сложно добираться на Южную,
чтобы посетить храм. Потому ост-
ро встал вопрос о строительстве
храмов и на Северной стороне, и в

Благочинный Севастопольского округа
протоиерей Сергий Халюта:

«Христианин должен быть примером везде»
В августе 2013 года 45-летие со дня рождения отметил протоиерей Сергий Халюта. Более

5 лет, с апреля 2008 года, по благословению митрополита Симферопольского и Крымского
Лазаря отец Сергий несет послушание благочинного Севастопольского округа. Сотрудник пресс-
службы Севастопольского благочиния Артемий Слезкин попросил о. Сергия рассказать о своей
жизни, об итогах первых пяти лет пребывания в должности, о духовном и нравственном со-
стоянии общества, о задачах Церкви и пастырей на поприще духовного делания.

новых районах на Юж-
ной стороне города. К
этому нас побуждает
сама жизнь.

Верующие люди, ко-
торые живут в Севасто-
поле, регулярно обра-
щаются к нам с просьба-
ми о строительстве хра-
ма в том или ином райо-
не. Почему? Потому что
в наши храмы очень ча-
сто ходят люди пожи-
лые, которым тяжело
добираться в центр го-
рода – в Покровский
собор, Свято-Владимир-
ский собор-усыпальницу
адмиралов или в Свято-
Владимирский собор в
Херсонесе. Идя на-
встречу нашим людям,
откликаясь на их
просьбы, мы созидаем
храмы.

Хочу сказать, что сейчас, ког-
да служишь Божественную литур-
гию, другие уставные богослуже-
ния и видишь молящихся, бросает-
ся в глаза, что в храмах стало боль-
ше молодых людей, чем пожилых.
Во Владимирском соборе в Херсо-
несе в воскресный день подавля-
ющее число прихожан – это муж-
чины, а не женщины, как было еще
недавно в наших храмах. Много
родителей с детьми, что, несомнен-
но, радует.

Второй момент, сопутствующий
первому, – это миссионерское де-
лание. Нести слово Божие людям
– прямая обязанность пастыря.
Конечно же, сегодня миссионерс-
кая работа, которую ведут священ-
нослужители Севастопольского
благочиния, стала более перспек-
тивной, более успешной.

Одно из направлений миссио-
нерского делания – это создание
наших газет: «Херсонесского вес-
тника» и детской газеты «Светля-

чок». Это создание видеостудии
при Севастопольском благочинии,
чья продукция – новостные сюже-
ты, программа «Путь к храму»,
которую ведут наши священнослу-
жители – размещается и на на-
шем сайте, и в эфире телеканала
«Союз». Это и распространение
на приходах миссионерских листовок.

Хочу подчеркнуть, что все эти
проекты – и газеты, и видеосту-
дия, и миссионерские листовки –
финансируются Севастопольским
благочинием, так что верующие и
все интересующиеся православ-
ной верой могут получать инфор-
мационный продукт бесплатно.

Это возобновление преподава-
ния в школах «Основ православ-
ной культуры». Это миссионерство
во всех общественых институтах
нашего города: в больницах, во-
инских частях Черноморского фло-
та России и Военно-морских Сил
Украины, учебных заведениях. На
сегодняшний день при Черномор-
ском флоте создан отдел по работе
с верующими военнослужащими, в
котором трудятся пять наших свя-
щеннослужителей. В ноябре 2013
года будет введена должность по-
мощника командующего ВМС ВС
Украины по работе с верующими
военнослужащими, которым ста-
нет наш православный священник.

Как видите, работа ведется.
Ведется, чтобы свет Христов вос-
сиял везде, во всех местах нашего
святого града. 

– Расскажите, пожалуй-
ста, о начинаниях и долговре-
менных проектах, созданных
по Вашей инициативе и полу-
чивших развитие?

– Все, что было задумано, ус-
пешно воплощено в жизнь, хотя,
конечно, есть трудности. Есть у нас
проблемы по храмостроительству.
На сегодняшний день разработа-
на программа, которую мы будем
выполнять вместе с депутатом
Верховной Рады Украины Вади-

мом Владиславовичем Новинским.
Это программа строительства 10
храмов на территории Севастопо-
ля. В первую очередь она касает-
ся сельской местности. При успеш-
ной реализации эта программа по-
зволит нам построить храмы в та-
ких селах, как Широкое, Тернов-
ка, Оборонное, мы сможем пост-
роить храмы на Сахарной Голов-
ке, в Инкермане – то есть, в тех
местах, где крайне сложно что-то
сдвинуть с места.

– Отец Сергий, послуша-
ние благочинного Вы несете
уже более 5 лет. Какие зна-
чимые события, встречи, по-
ездки за эти годы Вам боль-
ше всего запомнились?

– В первую очередь надо ска-
зать о посещении Севастополя
Святейшим Патриархом Москов-
ским и всея Руси Кириллом, кото-
рое состоялось 2 августа 2009
года. Это был не просто визит
Святейшего Патриарха в наш го-
род. Это было указание на место
нашего общего крещения. Ведь
Патриарх Кирилл совершал в Хер-
сонесе Божественную литургию
вместе со 100 архиереями Русской
Православной Церкви. На Патри-
аршей литургии молились еписко-
пы со всего мира. Здесь был епис-
коп Берлинский Феофан, были
епископы из Молдавии, Белорус-
сии, России, Украины. Это бого-
служение подчеркивало, что нача-
ло Святой Руси, крещение свято-
го равноапостольного князя Влади-
мира состоялось здесь, в Херсонесе.

Конечно, это был очень важ-
ный визит для города Севастопо-
ля, для верующих Крыма. Считаю,
что за прошедшие годы это собы-
тие было самым важным.

Безусловно, за 5 лет было мно-
го других богослужений, визитов,
мероприятий и встреч. Во Влади-
мирском соборе в Херсонесе мо-
лились президенты Украины и
России первосвятитель Финской
Православной Церкви. В Херсо-

несе проводилось очень много
конференций, фестивалей.

– По Вашим наблюдениям,
как сегодня представители
госадминистрации, горсове-
та, милиции, а также обще-
ственных организаций горо-
да, миряне, с которыми Вам
случается общаться, воспри-
нимают Православную Цер-
ковь, проповедь слова Божи-
его, духовенство, их актив-
ную позицию по многим со-
временным вопросам жизни?

– Те категории людей, кото-
рые вы перечислили, - и админис-
трация, и милиция – это ведь все
прихожане храмов. Когда человек
приходит в храм, у него не спра-
шивают, кем он работает, какой
он национальности, к какой партии
принадлежит, каковы его  убеж-
дения. Он приходит к Богу. Двери
храма всегда открыты для любого
человека – и для праведника, и
для грешника.

Хочу сказать о работе с мили-
цией. Эта работа привела к тому,
что рядом с Управлением МВД в
г. Севастополе, в сквере им В.И.
Бузина, мы построили часовню в
честь святого князя Александра
Невского, где совершаем молеб-
ны. Есть священник,  иерей
Алексий Петренко, который ду-
ховно окормляет севастополь-
скую милицию, управление ГАИ
Севастополя.

Каждый священник города
Севастополя закреплен за теми
или иными социальными, обще-
ственными организациями. У меня
есть прекрасный помощник про-
тоиерей Стефан Сломчинский, ко-
торый несет послушание в доме
престарелых, где он открыл храм
святого священномученика Кли-
мента Римского. Открыл в том
месте, где крайне необходим свя-
щенник. Ведь сколько там скорби,
болезни, печали, воздыхания. И
когда священник приходит в дом
престарелых, когда он помогает
пожилым людям, нашим ветера-
нам, когда он исповедует, прича-
щает, когда помогает не только
духовно, но и материально – про-
дуктами, одеждой – это, конечно,
дорогого стоит.

Наши священники закрепле-
ны за интернатами, за детскими
домами. Они занимаются нрав-
ственным воспитанием тех деток,
которые нуждаются в пастырском
попечении. Ведь эти дети лишены
родителей, и священник, как доб-
рый пастырь, во многом заменяет
– не подменяет, а именно заменяет
– родителей. Он приходит как отец,
и ребенок может перед ним, как пе-
ред отцом, открыть свое сердце.

Надо сказать и о священниках,
которые трудятся в школах, пре-
подавая основы православной
культуры. Иерей Александр При-
мак обучает этому нужному пред-
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мету учеников с 1 по 11 класс од-
ной из общеобразовательных
школ города. Протоиерей Борис
Кравец преподает в школах на
Северной стороне. Протоиерей
Сергий Федоров ведет активную
миссионерскую деятельность не
только в школах, но и в детских
садах, успевая, помимо этого, со-
здавать замечательную ежене-
дельную телепрограмму. Безус-
ловно, это миссионерский подвиг.

В советское время государство
боролось с Церковью. Церковь
устояла, а государства СССР уже
нет. То государство, которое бо-
ролось с Церковью, исчезло с кар-
ты мира. А Церковь осталась. И
многие государства, которые бо-
ролись с Церковью, исчезли с кар-
ты мира, но Церковь осталась. Нет
Византии, но есть Вселенский
Патриарх, есть Константинополь-
ская Церковь, Константинополь-
ский патриархат. И много других
Поместных Церквей сейчас суще-
ствует, хотя государств, в которых
они образовались, уже нет. И все
потому, что «врата ада не одолеют
Церковь».

– Вы рассказали о многих
сферах служения наших пас-
тырей. По наблюдениям этих
священников и Вашим наблю-
дениям, есть ли отклик на это
служение со стороны паствы?
Нуждаются ли люди в Боге, в
христианской проповеди?

– Люди нуждаются в пропо-
веди, нуждаются в слове Божием.
Приведу пример. На ракетном
крейсере «Москва» Черноморско-
го флота мы открыли храм Покро-
ва Пресвятой Богородицы, где ре-
гулярно совершаем богослужения.
Кто приходит на крейсер? Прихо-
дят ребята, которые призваны на
флот из разных населенных пунк-
тов Российской Федерации. При-
ходят ребята, которые в храме ни-
когда не были. Когда-то они были
крещены в Православной Церк-
ви, но дальше их движение в пра-
вославной вере не пошло. Никто
их не загоняет в церковь – они
сами приходят в корабельный храм,
исповедуются и причащаются. Они
хотят услышать слово Божие. Это
один из примеров.

Безусловно, люди хотят услы-
шать слово Божие, потому что сло-
во Божие – это слово, которое
никогда не отнимется от челове-
ка, которое врачует человека,
спасает его, лечит его душу.

Да, когда человеку, по его
мнению, «очень хорошо» живет-
ся, когда он материально обеспе-
чен, когда он живет развратной
жизнью, он не думает о Боге. Он

живет ради денег, ради каких-то
земных благ, Бог ему не нужен. Но
когда случается в его жизни ка-
кая-то беда, трагедия, он вдруг
оборачивается к Богу, к Церкви.

Вот чтобы такого
не происходило,
человек должен
быть с Богом все-
гда: и в радости, и в
скорби.

– Отец Сер-
гий, как Вы оце-
ниваете обста-
новку с духов-
ным и нрав-
ственным со-
стоянием насе-
ления Севасто-
поля? Что мо-
жет сделать се-
годня Церковь
для улучшения
этого состоя-
ния? 

– Церковь
денно и нощно тру-
дится, чтобы духов-

ное и нравственное состояние на-
шего общества было спаситель-
ным. Мы сегодня живем в мире, в
котором происходит подмена поня-
тий добра и зла. В котором среди
молодежи высмеивается целомуд-
рие. Высмеивается, заметьте, не
молодежью, а взрослыми людьми,
которые, наоборот, должны учить
молодежь: «Береги честь смоло-
ду». Только почему-то эту посло-
вицу уже забыли. Честь уже не хо-
тят беречь смолоду, поэтому среди
молодежи возникают такие про-
блемы, как венерические болезни,
СПИД, бесплодие в результате
абортов. Почему столько семей се-
годня не могут иметь детей? В ре-
зультате этого греха.

Церковь свидетельствует о тех
истинах непреходящих, которые
были и две тысячи лет назад, и ко-
торые будут актуальны и через две
тысячи лет. Поэтому Церковь се-
годня борется с подменой добра и
зла. Сейчас много говорят о содо-
мии как о некой креативности
жизни. То, за что Господь поразил
Содом и Гоморру в ветхозаветные
времена, сегодня преподносится
как некая мода. Церковь свиде-
тельствует, что губительно не по-
читать родителей, что красть
нельзя, убивать нельзя, аборты
делать, то есть убивать своих де-
тей, нельзя. Почему столько про-
блем в нашем обществе? Почему
народонаселение наших славянс-
ких стран уменьшается? Да пото-

му что женщины наших стран уби-
вают своих детей. В России, по
официальной статистике,  за 2012
год было совершено 1 млн. 600
тыс. абортов, при том, что роди-
лось за тот же 2012 год только 1
млн. 500 тыс. детей. В Украине, со-
гласно официальным данным,
ежегодно делают 200-250 тысяч
абортов. Церковь свидетельству-
ет о губительности греха. Не всем
это сегодня нравится. 

– Можно ли говорить о
том, что Церковь является
своеобразным мерилом ис-
тинности? Воспринимают ли
люди Церковь как единствен-
ный институт, который
может сказать им правду,
потому что кругом –
ложь, обман, и люди то-
нут в этом обмане?

– Еще пророк Давид ска-
зал: «Всякий человек ложь»
(Пс. 115, 2). Безусловно, Цер-
ковь свидетельствует о чисто-
те. Я уже говорил о том, что
Церковь свята и непорочна. Об
этом она и свидетельствует, сви-
детельствует об истине. И кто к
этой истине приходит, тот спа-
сается. Кто живет вне этой ис-
тины, тот погибает.

Что такое зло? Зло – это
работа в диавола. Что такое
добро? Это работа в Бога. Вот,
к сожалению, еще раз повто-
рю, понятия добра и зла в на-
шем обществе начинают под-
менивать. И когда мы 20 лет
назад говорили, что какое-то
явление есть подлинное зло, сей-
час мы слышим и по телеканалам, и из
газет, что оно не так уж и плохо. 

– Люди, принимающие
Христа, приходящее к вере,
начинающие ходить в храм,
участвовать в богослужени-
ях и Таинствах, осознают не-
обходимость духовной жиз-
ни, то есть подчинения всей
своей деятельности вере. Ка-
кие бы советы Вы дали ново-
начальным, а также тем,
кто уже давно пребывает в
церковной ограде?

– Как новоначальным, так и
тем, кто давно находится в церков-
ной ограде, я бы хотел пожелать
любить Бога и ближнего. Это то
самое главное, что должно быть в
человеке. Ведь Господь говорит:
«Если любите Меня, соблюдите
Мои заповеди» (Ин. 14, 15). Все,
этого достаточно. Любите Бога, а
если вы любите, исполняйте то, что
Он заповедал. Не каждый чело-

ЦЕРКОВЬ И МИР

век, давно находящийся в церков-
ной ограде, соблюдает заповеди
Божии. Не каждый человек, давно
находящийся в церковной ограде,
является примером, которому хо-
телось бы подражать. Но каждый
человек должен бороться со своим
грехом, должен приходить к Богу.

Духовная жизнь – это именно
жизнь. Не час, не два, это жизнь,
постоянная жизнь во Христе, в
борьбе с самим собой, со своими
грехами, со своими страстями, по-
хотьми, с теми «прелестями» мира,
которые нас окружают в этом вол-
нующемся море.

В каждом человеке нужно ви-
деть образ Божий. Когда к препо-
добному Серафиму Саровскому
приходили люди со всей России, он
каждого приветствовал словами:
«Радость моя, Христос воскресе!».
И праведника, и грешника он так
приветствовал, так как в каждом
человеке видел образ Божий.

В страждущем человеке мы
видим образ Божий. Этому чело-
веку нужно помогать, нужно ему
послужить. И православный хрис-
тианин должен служить, прежде
всего, тем, кто нуждается в его по-
мощи, тем, кто очень этого ждет.
Православный человек должен
спешить к обездоленным, боль-
ным. Он должен спешить в интер-
наты, в школы, в воинские части, в

места лишения свободы. Наши па-
стыри на большие праздники посе-
щают изолятор временного содер-
жания в Севастополе. Нам разреша-
ют принести людям, которые там на-
ходятся, радостную весть о Рождении
Христа, о Воскресении Христа.

Вообще говоря, христианин
должен быть примером везде. К
этому он должен стремиться. Не
нужно христианину унывать, когда
он видит, что не является добрым
примером, что он не может достичь
цели, поставленной Христом. Хри-
стианин должен стремиться к этой
цели. Когда в семье отец стремит-
ся к Богу, становится кротким, сми-
ренным, имеет в себе воздержание,
любовь, целомудрие, послушание,
– то и все домашние, и, главное,
дети, видя его добродетель, конечно
же, стремятся ему подражать.

Тот же преподобный Серафим
Саровский говорил: «Спасись сам,
и вокруг тебя спасутся тысячи». Да,
многие говорят: «Ведь это Сера-
фим Саровский! Нам до него дале-

ко!» Но ведь каждому это дано,
каждому открыто.

– То есть христианская
жизнь – это побуждение себя
на доброе?

– Каждая христианская жизнь
– это пример для окружающих.
Это свидетельство для внешних.
Не сам по себе человек должен
быть примером (такая мысль о са-
мом себе может привести к гор-
дыне), а жизнь его должна быть
примером. Ни в одном житии свя-
того не найдется, чтобы святой го-
ворил о себе: «Я – пример для ок-
ружающих». Святой Серафим Са-
ровский так не говорил о себе, а
давал совет: «Спасись сам, и вок-
руг тебя спасутся тысячи». Он да-
вал этот совет через свою духов-
ную жизнь, через свое спасение.

– Отец Сергий, часто свя-
тые учат нас, что быть сми-
ренным – значит видеть себя
хуже всех. А ведь смирение –
прямой путь к спасению. Как
такого состояния – «быть
хуже всех», – достичь сегод-
ня? Это вообще возможно?

– Возьмите утреннюю молит-
ву преподобного Макария Вели-
кого. Макарий Египетский – это
великий угодник Божий, на кото-
рого его ученики не могли смот-
реть, потому что лик его сиял, как
солнце – настолько он приблизил-
ся к Богу. И мы читаем его молит-
ву: «Боже, очисти мя, грешного,
яко николиже сотворих благое
пред Тобою». То есть, он говорит:
Боже, я ничего хорошего пред То-
бой не сделал. Вот его сокруше-

ние сердца, вот оно, смирение.
Он же не превознесся, не ска-
зал: «Господи, мое лицо сияет,
как солнце, а ни у кого другого
не сияет».

А у пророка Давида в 50
Псалме мы читаем: «Сердце
сокрушенно и смиренно Бог не
уничижит». Вот и следует со-
крушаться сердцем. Не надо
превозносить себя над други-
ми.

– То есть к своим доб-
рым делам нужно отно-
ситься, как к работе, что-
бы не превозноситься?

– Да, как к работе в Бога.
«Радуйтесь и веселитесь, яко
мзда ваша многа на небеси»,
– вот награда за сделанное
добро. Делать добро – это по-
требность нашей души. Мы же
не задумываемся, зачем мы пи-

таемся. Если мы не будем питать-
ся, мы умрем. То же самое проис-
ходит с душой человеческой. Если
она не будет творить добрые дела,
упражняться в добрых делах, она
постепенно начнет покрываться
такой коростой, когда голос сове-
сти уже совсем не слышен. Чело-
век становится подлинно злым,
страстным.

– То есть потребность в
добрых делах, в жизни по Богу
заложена в каждого челове-
ка, только кто-то ее в себе
откопал, а кто-то – нет?

– Не откапывать, а трудить-
ся надо. Очень часто нужно себя
понудить, чтобы сделать доброе
дело. Иногда нужно заставить себя
подойти к больному человеку и по-
мочь ему.

– Ваши пожелания чита-
телям «ХВ».

– Хочу пожелать читателям
нашей газеты, чтобы они  жили со
Христом и во Христе.
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Телесериал о Ванге –
успешный коммерческий

проект или вызов
Церкви?

Мистические сериалы, фильмы
про НЛО и разных потусторонних
сущностей, компьютерные игры,
коньком которых является блуж-
дание в иных измерениях, сраже-
ния с гоблинами и прочими чертя-
ми, занимают лидирующие места во
всевозможных рейтингах, хорошо
продаются, смотрятся и играются.

Казалось бы, сейчас, когда
наше общество все больше и боль-
ше отрывается от своих истори-
ческих корней, самое время снять
интересный фильм о жизни свято-
го древней Руси, новомученика,
погибшего от репрессий в годы
безбожной советской власти, или
современного подвижника веры.
Но нет! На всю страну крутят сериал
«Вангелия», повествующий о жизни
болгарской провидицы Ванги.

12-серийный мистический те-
лесериал «Вангелия», снятый ки-
нематографистами Беларуси, Рос-
сии и Болгарии вышел в мировой
прокат 2 сентября (18 сентября –
в России и Украине). В Украине
он транслировался на ТК «Интер».
С точки зрения шоу-бизнеса сери-
ал о «Ванге» – бесспорно, сверх-
прибыльный проект. Еще бы!
Бренд «бабки Ванги» прекрасно
раскручен. Интерес аудитории к ее
личности огромен. Так что сериал,
по замыслу создателей, должен
быть во всех отношениях успеш-
ным. Однако успешен ли он с ду-
ховной точки зрения? Принесет ли
он пользу душе зрителя? Об этом
продюсеры картины вряд ли заду-
мывались. Что ж, мы восприняли
этот телепроект как вызов Церк-
ви. И молчать мы не можем. По-
этому давайте, все-таки, разберем-
ся, кто такая Ванга и какие неви-
димые силы стояли за ее «даром».

Демоническая природа
дара Ванги

Дар исцелений, чудотворений,
пророчеств у человека, вне вся-
кого сомнения, может быть. Од-
нако природа его может быть раз-
личной. Сам по себе подобный дар

Слепая болгарская пророчица Ванга
глазами обжигающей правды

- ответ православных мирян на телесериал «Вангелия» -

у человека отсутствует «как
класс», поскольку выходит за
рамки его телесности, мате-
риальности. Это не талант от
природы, который можно
развить. Дар пророчества –
дар либо от Бога, либо от Его
противника, диавола. Многие
наивно верят, что дар Ванги
был от Бога. Так ли это?

Иеромонах Иов (Гуме-
ров) (насельник московского
Сретенского монастыря, бо-
гослов, духовный писатель,
кандидат философских наук,
кандидат богословия) недвус-
мысленно называет дар Ван-
ги «демоническим»: «Фено-
мен» Ванги полностью укла-
дывается в классические
рамки опытов общения с пад-
шими духами. Обитатели по-
тустороннего мира открыва-
ли Ванге настоящее и про-
шлое людей. Будущее же, как
учат святые отцы, демонам не ве-
домо. Демоны не знают будущего,
известного Единому Богу и тем
разумным Его существам, которым
Бог благоволил открыть будущее
(пророки). Но как умные и опыт-
ные люди из событий совершив-
шихся или совершающихся пре-
дусматривают и предугадывают
события, имеющие совершиться,
так и хитрые, многоопытные лу-
кавые духи могут иногда предпо-
лагать с достоверностью и пред-
сказывать будущее.

Часто они ошибаются; весьма
часто лгут и неясными провеща-
ниями приводят в недоумение и
сомнение. Иногда же они могут
предвозвестить событие, которое
уже предназначено в мире духов,
но между человеками не приведе-
но еще в исполнение (Святитель
Игнатий (Брянчанинов). «Слово о
чувственном и о духовном видении
духов»). Поэтому предсказания
Ванги не только туманны, но и
фантастичны».

Думаю, ни для кого не секрет,
что многое, предсказанное Ван-
гой, не сбылось, а фантастичность
ее предсказаний породила огром-
ное количество интернет-текстов
и шуток по поводу абсурдности ее
«пророчеств». Иеромонах Иов
пишет: «Сама Ванга не сознава-
ла, что она общается с миром пад-
ших духов. Не понимали это и мно-
гочисленные ее посетители. От
обольщения падшими духами спа-
сает благодатная жизнь в много-
вековом опыте христианства, ду-
ховным нервом которого является
искреннее и каждодневное исполне-
ние заповедей святого Евангелия».

О крайней опасности
«заигрывания»

с падшими духами
«Не все то золото, что блес-

тит», – есть такое хорошее выра-
жение. Нужно помнить об этом,
потому что «заигрывая» с силами,
нам непонятными, всегда есть
риск быть обманутыми. А в духов-

ной жизни на чаше весов
лежат не деньги, слава
или благополучие. Когда
люди начинают «торго-
ваться» с потусторонними
силами, они, порой не осоз-
навая этого, предлагают в
качестве платы за «услу-
ги» свою бессмертную
душу.

Александр Дворкин,
один из ведущих российс-
ких специалистов в облас-
ти сектоведения и оккуль-
тизма, также с сомнением
относится к дару провиди-
цы:  «О том, что дар Ванги
не от Бога, ярко свиде-
тельствует следующий
эпизод. Незадолго до смер-
ти Ванги к владыке Нафа-
наилу пришли посланцы от
нее и передали, что Ванга
нуждается в его совете и
просит приехать к ней. Че-

рез несколько дней митрополит
Нафанаил приехал и вошел в ком-
нату Ванги. В руках он держал
крест-мощевик с частицей Честно-
го Креста Господня. В комнате
было много народу, Ванга сидела в
глубине, что-то вещала и не могла
слышать, что еще один человек
тихо вошел в дверь, и уж точно не
могла знать, кто это. Вдруг она
прервалась и изменившимся –
низким, хриплым голосом с усили-
ем проговорила: «Сюда кто-то за-
шел. Пусть он немедленно бросит
на пол ЭТО!» «Что «это»»? –
спросили у Ванги ошеломленные
окружающие. И тут она сорвалась
на бешеный крик: «ЭТО! Он дер-
жит ЭТО в руках! ЭТО мешает мне
говорить! Из-за ЭТОГО я ничего
не вижу! Я не хочу, чтобы ЭТО было
в моем доме!» – вопила старуха, суча
ногами и раскачиваясь. Владыка
развернулся, вышел, сел в машину и
уехал».

Странно, что после такого эпи-
зода Вангу считают святой. Мало

того – ее сравнивают с Матро-
ной Московской, которая лечила
людей бесплатно и обладала ред-
ким даром молитвы. Даром от
Бога.

Странные события при
съемках сериале о Ванге

На наш взгляд, телесериал
«Вангелия» – прекрасно снятая
и «вкусно» поданная зрителям в
самое «смотрибельное» время
реклама бесовщины. Говорит об
этом хотя бы то, что даже со съем-
ками было не все гладко.

Начать с того, что режиссеру
Сергею Борчукову было сложно
подобрать актрис на роль Ванге-
лии, так как многие решительно
отказывались от участия в кино-
проекте. Римме Марковой, кото-
рая могла бы сыграть прорица-
тельницу в возрасте, запретил об
этом думать ее духовник. Отверг-
ла роль пожилой Ванги Валенти-
на Талызина. Инна Чурикова со-
гласилась сниматься, но в день
подписания договора внезапно
сломала обе руки.

Злой рок просто преследовал
участников съемок. В самом на-
чале работы на площадке твори-
лось нечто невообразимое. Когда
снимали первые сцены сериала,
актеры и работники съемочной
группы ломали руки-ноги. По их
же признаниям, мучились от жут-
ких головных болей и ночных кош-
маров. Люди теряли здоровье и
силы – словно кто-то выкачивал
из них энергию. Режиссер сериа-
ла едва не лишился жизни, упав
на рельсы перед поездом.

Кажется, Сам Господь пытал-
ся остановить эти съемки. Одна-
ко Он никогда не касается свобо-
ды человека, даже если тот выби-
рает ложный путь, уводящий его
от света к тьме. Сериал был снят.
Участники проекта не сделали
выводов, не усвоили небесных
вразумлений. Сколько миллионов
телезрителей они духовно отрави-
ли своим творчеством? Сколько
настоящих и будущих трагедий
принесли в мир? Никакая Ванга
не предскажет…

Екатерина Грозная

ОБСУЖДАЕМ ПРОБЛЕМУ

Пусть к истине

Пророки
Так назывались святые мужи, которых

Бог по временам воздвигал из среды Изра-
иля, чтобы по Его откровению возвещать
народу Его волю и предупреждения, предо-
стерегать от греха и идолопоклонства, сви-
детельствовать о могущественных делах
Божиих в прошедшем.

Пророки не были, как это теперь назы-
вается, предсказателями будущего, хотя и
это входило в их миссию, но они были, преж-
де всего, провозвестниками воли Божией.
И первым, кто назван был пророком, явля-
ется  Авраам  (Быт. 14, 3).

Слово «пророчествовать» означает:
1. Говорить от имени Господа людям в

назидание, увещание и утешение (1 Кор. 14, 3).
2. Предсказывать сокрытое и будущее

(Мф. 26, 68; 1 Кор. 13, 2; Иуд. 1, 14).
Ветхозаветных пророков можно пере-

числить по именам: Моисей, Аарон, Саму-
ил, Иоад, Азария, Илия, Елисей, Давид –
псалмопевец, Иессей.

Пророки, называемые великими:
Исайя, Иеремия, Иезекииль, Даниил.

12 малых пророков: Осия, Иоиль, Амос,
Авдей, Иона, Михей, Наум, Аввакум, Со-
фрония, Аггей, Захария, Малахия.

Пророк  и Креститель Господень Иоанн.
Одни из них проповедовали только уст-

но, а другие, кроме того, оставили после себя

Пророки - провозвестники воли Божией

Во все времена людям свойственно было желание узнать будущее. Зачем? Из про-
стого любопытства в первую очередь. Ну и, конечно, предвидение будущего помогло
бы решить многие текущие проблемы: от удачной покупки до благополучного оконча-
ния военных действий.  Поэтому во все времена находились люди, бравшие на себя
роль оракулов, видящих будущее. Гадали по полету птиц и по их внутренностям –
греческие авгуры, и по омеле (вечнозеленому кустарниковому растению) – кельтские
друиды, и даже на песке – китайские жрецы династии Лю Сун.

Конечно, эти языческие «ясновидящие» не воспринимаются серьезно в современ-
ном мире. Но все же… тяга к познанию будущего «здесь и сейчас» у многих из нас не
слабее, чем у наших языческих предков.

Поэтому давайте поговорим о тех, кому был дан Господом истинный дар прозревать
будущее. Их совсем немного – этих святых угодников Божиих, живших и во времена
Ветхого Завета, и в нашу эру – после Рождества Христова.

священные книги, написанные ими по вну-
шению Духа Святого и вошедшие в Ветхий
Завет.  В отдельных стихах их книг содер-
жатся пророчества о пришествии в мир
Мессии (Христа).

Давид
Самый известный из пророков. Жил за

1000 лет до Рождества Христова. Его псал-
мы-молитвы читаются во всем мире. Во мно-
гих из них содержатся предсказания прише-
ствия Христа. Изображены многие черты и
обстоятельства из жизни Спасителя, такие,
например, как предвечное Его бытие, Его
воплощение, вочеловечение, Его страдания
и искупительная смерть, воскресение из

мертвых, вознесение на небо, сидение одес-
ную Бога Отца, распространение Его уче-
ния по всей вселенной, вечное царствова-
ние и др.

Поэтому Святая Церковь называет царя
Давида псалмопевцем и пророком. Господь
возвестил Давиду: «Престол твой устоит во
веки». Это значило, что от его потомства
произойдет Спаситель мира – Христос, Ко-
торый будет царствовать во веки. И мы зна-
ем, что Иисуса Христа часто называли сы-
ном Давидовым.

Многие христианские молитвы состав-
лены словами из псалмов «Псалтири».
«Псалтирь» – лучшая книга Ветхого Завета.

Илия
Святой пророк Божий жил за 850 лет до

Рождества Христова. К этому времени еди-
ная страна (после смерти Соломона – сына
Давида), по грехам своих владык и всего на-
рода, распалась на два царства – Израиль-
ское и Иудейское. Вместо истинного Бога
стали поклоняться идолам. Особенным не-
честием отличался народ израильский во
главе со своими царями.  Здесь стал вне-
дряться пришедший из Вавилона культ Ваа-
ла, включающий поклонение солнцу и про-
изводительным силам природы (крайне раз-
вратный).

Продолжение - на стр.9
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Верую, размышляя...

Откуда растут ноги
нездорового интереса

к мистике?
Всем известно, что спрос рож-

дает предложение. Такое обилие
телепрограмм, журналов, интер-
нет-сайтов и прочего на «потусто-
роннюю тему» – это реакция ин-
дустрии развлечений на желание
людей заглянуть за «грань» зем-
ного мира – в мир духовный,
сверхъестественный. Зададимся
вопросом: а что движет людьми?
Откуда такой ажиотаж?

Прежде всего, банальное че-
ловеческое любопытство. Любо-
пытство  движет стремлением че-
ловека узнать что-то новое, инте-
ресное. Обыденный земной мир с
его «пресными» проблемами мно-
гим уже «приелся»,  им подавай
что-то «повкуснее». Сверхчув-
ственный мир духов, как область
практически нам неизвестная – то,
что надо.

Однако такое объяснение –
слишком простое. Мне кажется, в
основе тяги к сверхъестественно-
му лежит нечто большее.

Дело в самом человеке, в ко-
тором соединились две природы –
материальная и духовная: тело и
душа. Тело принадлежит земному
миру и подчиняется его законам.
Душа же изначально создана для
бытия в мире духовном, нематери-
альном. По учению Православной
Церкви, по смерти тела душа отде-
ляется от него и входит в область,
ей прежде недоступную, – духов-
ный мир. Душа – носительница на-
шего сознания, нашего «я», нашей
личности – неуничтожима. Ей уго-
тована Богом вечная блаженная
жизнь в бесконечном Царстве веч-
ной красоты.

Вот откуда такой интерес к
поТУстороннему миру: наша душа
стремится туда, в свое небесное
Отечество. Однако, пока человек
жив, душа его заключена в тело,
словно в оболочку. И, пока жив
человек, Тот мир ни душе, ни тем
более телу недоступен в том смыс-
ле, что мы не можем познавать его
воочию, или, как сказал Апостол
Павел, «лицом к лицу». Но это
вовсе не значит, что у нас нет с Тем
миром никакой связи. Есть – че-

ЗДОРОВЬЕ  ДУШИ:
поТУсторонним вход запрещен!

Мы, живущие в 21 веке, сегодня являемся свидетелями небывалого за всю историю
человечества разгула деятельности служителей тьмы: колдунов, экстрасенсов, магов,
ворожей, гадалок, прорицателей, вещуний всех мастей. Конечно, все эти продавшиеся
диаволу люди были всегда, но только в наши дни, в эпоху высоких технологий  и глобальной
массовости средств информации эти деятели преисподней получили неограниченный доступ
к душам людей.

рез Господа Бога нашего Иисуса
Христа. Мы можем молиться Ему
и получать от Него отклик. Можем
творить добро ради Него, помогать
ближним ради Него и чувствовать
Его присутствие сердцем. Можем
участвовать в Таинствах Церкви,
через которые нам подается бла-
годать Божия.

Вход парадный
и вход «черный»

В то же время мы, христиане,
постигаем Тот мир верой, надеж-
дой, любовью. Чувственное вос-
приятие Того мира до времени зак-
рыто от нас. Мы не можем видеть,
слышать, осязать ни Бога, ни Ан-
гелов, ни бесов, ни душ усопших
своих сродников. Если бы Господу
было угодно дать нам это видение
и знание – Он  бы дал его. Но по-
скольку этого нет, то будем дове-
рять Господу – Ему виднее, как
привести нас ко спасению.  Прочи-
тайте те же 10 Заповедей Божиих
– все они являются практическим
руководством для нашей матери-
альной земной жизни; в них ни сло-
ва нет о том, как нам следует чув-
ственно постигать мир иной.

Мы веруем, что обязательно
войдем в духовный, невидимый нам
пока мир, – войдем после смерти
тела. Войдем через парадный вход,
призванные Господом из этой зем-
ной жизни.

Маги, колдуны, экстрасенсы и
прочие оккультисты пытаются заб-
раться в Тот мир против воли Бо-
жией, то есть через «черный ход».
Как сказано выше, нет воли Бо-
жией на наше чувственное позна-
ние Того мира. А раз находятся
люди, которым «очень-очень туда
нужно» и слово Божие им не указ,

то какой вывод напрашивается?
Люди обращаются за помощью к
темным силам, бесам и самому ди-
аволу. К падшим духам. А те рады
придти на «помощь», когда их так
любезно зовут в «гости».

Чародей, маг, экстрасенс доб-
ровольно открывает свою душу для
входа падших духов. Но давайте
разберемся, зачем чародею это
нужно? Зачем ему сомнительная
помощь сомнительных сущностей?

Разнонаправленные цели
Чтобы ответить на этот воп-

рос, вернемся снова к христианам.
Цель жизни христиан – обожение,
то есть максимально возможное
приближение, уподобление Хрис-
ту. Мы всеми силами своими стре-
мимся творить волю Божию, ис-
полняя Его святые заповеди. Наша
цель – спасение от власти греха
силой Христовой, наследование
жизни вечной и Царства Небес-
ного, где будет «Бог все во всем».
Жизнь христиан как бы устремле-
на вверх, к Господу, к Горнему миру.
Все, что мы делаем, говорим, чув-
ствуем в этом мире, все это посвя-
щается Господу, все устремлено к
Нему. Мы должны служить Богу
на том месте, поприще, на которое
Он нас поставил. Служить на этом
месте на совесть, веруя, что тем
мы угождаем Ему, служим Ему
ради своего спасения, которое,
опять же, подает Господь по мило-
сти Своей.

С мистиками, оккультистами
все наоборот. Они не служат Богу,
не служат Тому миру, а хотят, что-
бы Бог и Тот мир служили им в
этой, земной, материальной жиз-
ни. Оккультистам не нужен Бог,
Царство Небесное, блаженная

жизнь в Том, Ином мире. Они даже
не смотрят в ту сторону. Оккульти-
стам нужна только эта их, земная,
материальная жизнь, и они стре-
мятся поставить жителей Того
мира себе на службу ради дости-
жения вполне понятных им земных
целей. Они хотят брать, ничего не
отдавая, не жертвуя ничем. Понят-
но, что это противно воле Божией
и Господь отвращается от таких
людей (см. Втор. 18, 10-12). Зато
по первому заклинанию к магу сле-
таются со всех сторон бесы.

«Не ищите что есть, что
пить и во что одеться…»

Отчего так популярны в наро-
де всевозможные экстрасенсы,
маги и им подобные? Да оттого, что
они обещают своим клиентам бы-
стро и без последствий, как они
говорят, решить их проблемы.
Проблемы, которые земными
обычными способами люди решить
не могут. Тяжелая болезнь, оди-
ночество, потеря работы, измена
любимого, безденежье, тоска, от-
чаяние – вот неполный перечень
«болезней», за «лечение» кото-
рых берутся экстрасенсы всех ма-
стей. Большая беда в том, что
«больных» интересует результат,
а не то, какими способами колду-
нья или вещун его достигнет.

Духовная безграмотность лю-
дей поражает. Они думают, полу-
чив через оккультиста помощь,
что отделались только расстава-
нием с некоей суммой денег. Увы,
это обман. Бесам деньги не нуж-
ны. Им нужна душа человека. Не
поленитесь, полистайте право-
славные сайты в интернете, где
рассказывается о душераздираю-
щих последствиях обращения

за помощью к «целителям». Бо-
лезни, сумасшествие, опустошен-
ность, «голоса», бессонница,
страшные видения, суицид.

Не лучше ли выбрать прямой,
а не кривой, оккультный путь пусть
даже и к земному счастью? Этот
путь – единственно во Христе
Иисусе. Это путь жизни во Хрис-
те, по заповедям Его, в созданной
Им на земле Церкви Православ-
ной. Это путь многотрудный, тя-
желый, во многом болезненный, и
он часто отпугивает тех, кто при-
вык всего добиваться легко, с ми-
нимальными затратами. Тут каж-
дый волен решать сам.

Повторю: цель нашей жизни
– Царство Небесное. Откуда мы
знаем, что именно эта наша цель?
Откроем Евангелие, эту богодух-
новенную книгу, где Спаситель
прямо говорит всем нам: «Итак
не заботьтесь и не говорите:
что нам есть? или что пить?
или во что одеться? потому
что всего этого ищут язычни-
ки, и потому что Отец ваш
Небесный знает, что вы имее-
те нужду во всем этом.  Ищи-
те же прежде Царства Божия
и правды Его, и это все прило-
жится вам» (Мф. 6, 31-33).
Ищите прежде всего рай, взыски-
вайте Бога, и Господь даст вам,
если это будет вам полезно, и ма-
териальные блага.

Чего же ищут мистики, оккуль-
тисты и другие «черновходцы»?
Они ищут что есть, что пить и во
что одеться, надеясь, что Царство
Божие приложится им. И Царство
это построенным они видят здесь,
на земле. Оно нужно им здесь и
сейчас, а не Там, Когда-то…

Здоровая душа – это душа,
отданная в руки Божии. Сохранить
здоровье души непросто, слишком
много грязных рук тянется к этой
бесценной жемчужине. Отдать ее
в эти руки или, призывая на по-
мощь Господа, отстоять – свобод-
но решает каждый сам. Чтобы не
погибнуть навеки, закроем в свою
душу вход злым поТУсторонним
силам. С нами Бог и никакие пад-
шие духи нам не повредят… если
мы сами этого не захотим!

Михаил Костров

Пусть к истине

Пророки - провозвестники воли Божией
Ваал был отлит при царе Ахаве в виде

«золотого тельца». Возмущенные священни-
ки –  левиты покинули страну и царь «поста-
вил священников из народа, которые не были
из сынов Левииных» (3 Цар. 12, 31; 2 Пар. 11, 14).

В это тяжелейшее время и вступил на свое
служение пророк Илия, происходивший  из ко-
лена Левиина (священнослужителей). В по-
срамление культа он объявил царю Ахаву, что
по молитве (Илии) не будет дождя и только по
его же молитве засуха прекратится – когда
уничтожено будет поклонение идолам.

Три с половиной года длилась страшная
засуха. И только после этого Господь пове-
лел Илии идти к царю для прекращения бед-
ствия. Чтобы наглядно показать народу Ис-
тинного Бога, всех собрали у двух жертвен-
ников для всесоженния. Одну жертву долж-
ны были принести жрецы Ваала, другую –
Илия. Вокруг жертвенника Илии был вы-
рыт ров. И жертва, и все вокруг было залито
водой. Воды было столько, что заполнился ров.

Но… напрасно жрецы Ваала молились сво-
им идолам. Огня не было. Когда же Илия воз-
звал ко Господу, «ниспал огонь Господень и по-
жрал всесоженние, и дрова, и камни, и прах, и
поглотил воду, которая во рве»  (3 Цар. 18, 38).

Весь народ в страхе пал на землю и вос-
кликнул в едином порыве: «Господь есть ис-
тинный Бог!» После этого жрецов Ваала
умертвили и бросили в поток Киссон, очис-
тив тем самым землю от скверны нечести-
вого культа. По молитве пророка небо от-
верзлось и пошел обильный дождь.

Царь Ахав осознал свое заблуждение,
но жена его, язычница Иезавель, яростно
добивалась смерти пророка, и Илия вынуж-
ден был покинуть Израиль. Он совсем упал
духом и стал просить у Бога смерти. Но Гос-
подь послал к нему Ангела Своего для ук-
репления духа и тела. 40 дней шел пророк в
посте и молитве к горе Божией Хорив (здесь
в свое время Господь дал Моисею две скри-
жали с заповедями; Синай и Хорив – две
вершины одной горы).

На священной горе пророк Илия остро
ощутил оставление завета израильтянами и
скорбел о том, что попускается беззаконие
и поношение пресвятого имени Господня. Он
снова остро ощутил свое одиночество и счи-
тал, что он – последний из пророков. Тогда
Господь явил пророку Илии Свое совершен-
ство. Своему грозному пророку, желавшему
погибели всех нечестивых, Господь явился

Сам, но не в буре, не в землетрясении и не в
огне – все эти страшные знамения всемо-
гущества Божия только предваряли явле-
ние Господне. После бури, огня, колебания
гор, повеял тихий ветерок. И в этом ветер-
ке был Господь.

Блаженный Феодорит говорил, что тем
самым Господь открыл пророку Илии, что
Он за лучшее признал управлять родом че-
ловеческим с кротостью и долготерпением.
Господь утешил Илию и сказал, что среди
израильского народа есть еще семь тысяч
человек, которые не поклонились идолам.
И повелел помазать юношу Елисея во про-
рока – преемника себе.

Явление Господа в виде ветерка прооб-
разовало собой пришествие на землю Иису-
са Христа, явившегося не для того, чтобы
судить и наказывать, но чтобы помиловать и
спасти людей.

Исайя
Пророк Исайя жил в VIII веке до Р. Х. в

царстве Иудейском. В отличии от израильс-
кого царства здесь, у прямых потомков царя
Давида, еще не совсем погас огонь святой
ревности по Богу. И главным образом иудей-
ское царство обязано этим пророческой де-
ятельности святого Исайи.

На пророческое служение святой Исайя
был призван в 737 году особым видением.

Он присутствовал в храме на Богослуже-
нии. И перед его взором стены храма вдруг
раздвинулись, и он увидел Господа, сидяще-
го на престоле и окруженного шестикрылы-
ми серафимами, которые славословили Гос-
пода: «Свят, свят, свят, Господь Саваоф, вся
земля полна славы Его». Один из серафи-
мов, подлетев к Исайи, коснулся уст проро-
ка углем с жертвенника и сказал: «Вот, это
коснулось уст твоих и… грех твой очищен».

Пророк предрекал святому народу мно-
гие бедствия, если не будет он верен Богу
истинному. Однако и в иудейском царстве
росла тяга к поклонению идолам: в Иеруса-
лиме были поставлены жертвенники бесче-
ловечным богам (например, Молоху, требу-
ющему в жертву детей).

Господь все же не оставил Иерусалим.
Через пророка Исайю он неоднократно по-
сылал народу предостережения о грядущих
бедах, но, одновременно, и утешение, и под-
держку. Не раз Господь, через Своего про-
рока, призывал иудеев к покаянию, очищению.

И народ начал нравственно возрождать-
ся, особенно при царе Езекии. Храм был
очищен от языческих мерзостей, была тор-
жественно отпразднована Пасха (которую
уже стали забывать).

Окончание - на стр.10

ОБСУЖДАЕМ ПРОБЛЕМУ
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Свеча
Свет – символ Христа. Он Сам

сказал о Себе: «Я свет миру» (Ин.
8, 12). Присутствие свечи за бого-
служением означает присутствие
Христа. Две свечи по обе стороны
алтаря выражают двойственную
природу Христа – божественную и
человеческую. Свечи зажигают,
носят в руках в самые священные
минуты: перед чтением Евангелия,
на полиелее – на всенощном бде-
нии и т.д. в знак того, что свет Хри-
стов просвещает всякого человека.

Пасхальная свеча горит сорок
дней – от Пасхи до Вознесения и
символизирует присутствие Хрис-
та с учениками в течение сорока
дней после Воскресения. На Воз-
несение свечу гасят, что символи-
зирует уход Христа с Земли.

Возжигали свечи и святые Апо-
столы, и первые последователи
Христовы, когда собирались для
проповеди слова Божия, молитвы
и «преломления хлеба», то есть
Таинства Евхаристии.

«Никогда не совершается у нас
богослужений без светильников, –
говорит учитель Церкви Тертулли-
ан, – но мы употребляем их не для
того только, чтобы разгонять мрак
ночи, – Литургия совершается у
нас при свете дневном; но для того,
чтобы изобразить через это Хрис-
та – Свет несотворенный, без Ко-
торого мы и среди полудня блужда-
ли бы во тьме».

Горящая свеча в христианском
храме означает преображение в
горниле праведной жизни. Мяг-
кость и податливость воска выра-
жает готовность человека к послу-
шанию, его смирение, а непродол-
жительное горение – мимолет-
ность жизни, которую легко пога-
сить. У многих отцов Церкви Хри-
стовой встречается объяснение
значения огня свечей, лампад, ку-
рения фимиама. «Лампады и све-
чи суть образ вечного Света, а так-
же означают свет, которым сияют
праведники», – говорит святой
Софроний, Патриарх Иерусалимс-
кий.

 Азы Православия

В храме Божием все символично!
- Часть 2. Часть 1-ю см. в 21 номере «ХВ» -

Догмат VII Вселенского Со-
бора определяет, что в Право-
славной Церкви «изображению
честного и животворящего Крес-
та и святому Евангелию и прочим
святыням фимиамом и по-
ставлением свечей честь
воздается, яковый и у древ-
них благочестивый обычай
был».

Во время праздничного
богослужения мы видим в
руках епископа особые под-
свечники со свечами: дики-
рий и трикирий. Согласно
литургическим толковани-
ям, две свечи соответству-
ют двум естествам Иисуса
Христа, а три свечи соответ-
ствуют трем Лицам Святой
Троицы. Между свечами ди-
кирия помещают изображе-
ние креста, как указание на
крестную жертву Спасите-
ля, а на трикирии такового
не делают, так как крестный
подвиг был совершен только Бо-
гом Сыном.

Епископ во время богослуже-
ния символизирует Христа. Бла-

гословляя свечами, епископ тем
самым как бы передает молящим-
ся благословение Христово.

Кадило благовонное
Святой праведный Иоанн

Кронштадтский пишет: «Огонь го-
рящих… свечей и лампад, как и
само кадило с горячими углями и
благовонным фимиамом служат
для нас образом огня духовного –
Духа Святаго, сшедшего в огнен-
ных языках на апостолов, попаля-
ющего греховные наши скверны,
просвещающего умы и сердца
наши…»

По толкованию Святых отцов,
огонь, как вещество сожигающее
и согревающее, изображает собой
Божество. Поэтому огонь кадиль-
ный знаменует Божественную
природу Христа, само вещество
угля – Его человеческую приро-
ду, а ладан – молитвы людей, при-

носимые Богу. Кадильница есть об-
раз Богоматери, вместившей Не-
вместимого Христа. Во многих мо-
литвах Пречистая называется

кадилом благовонным. Видимый
дым кадила означает невидимое
присутствие благодати Господней,
духовно укрепляющей верующих.

Когда каждение охватывает
весь храм (полное каждение) или
когда кадят алтарь (малое кажде-
ние) – оно относится к Богу, воз-
давая Ему подобающую честь и
хвалу. Когда же кадило обращает-
ся к людям, этим свидетельствует-
ся, что Дух Святой нисходит на всех
верных, как носящих в себе образ
Божий. В ответ на каждение при-
нято кланяться.

Цвета богослужебных
облачений

Цветовую гамму облачений со-
ставляют все цвета радуги: крас-
ный, оранжевый, желтый, зеле-
ный, голубой, синий, фиолетовый;
их совокупность – белый цвет, и
противоположность последнего –

черный. Все они символизи-
руют духовные значения
празднуемых святых и свя-
щенных событий. Важней-
шие праздники Православ-
ной Церкви и священные со-
бытия, которым усвоены оп-
ределенные цвета одеяний,
можно объединить в шесть
основных групп.

Группа праздников и дней
памяти Господа Иисуса Хри-
ста, пророков, апостолов и
святителей. Цвет облачений –
золотой (желтый) всех оттен-
ков.

Группа праздников и дней
памяти Пресвятой Богоро-
дицы, бесплотных сил, дев и
девственников. Цвет обла-
чений – голубой и белый.

Группа праздников и дней па-
мяти о Кресте Господнем. Цвет об-
лачений – фиолетовый или тем-
но-красный.

Группа праздников и дней па-
мяти мучеников. Цвет облачений
– красный.

Группа праздников в день па-
мяти преподобных, подвижников,
юродивых. Цвет облачений – зе-
леный.

В белых облачениях служат в
великие праздники Рождества
Христова, Богоявления, Вознесе-
ния, Преображения, Благовеще-
ния, в них начинается Пасхальная
утреня. Белые ризы полагаются
для совершения крещений и по-
гребений.

День Святой Троицы, Вход Гос-
подень в Иерусалим, День Свята-
го Духа, как правило, празднуется
также в зеленых облачениях всех
оттенков. В период постов цвет
облачений – темно-синий, фиоле-
товый, черный. Черный – преиму-
щественно в дни Великого Поста.

Эти цвета для различных праз-
дников выбраны не случайно (слу-
чайностей вообще нет в Право-
славной Церкви). Они символичны:

Белый цвет – объединяет все
цвета радуги, – символ Боже-
ственного нетварного света.

Золотой (желтый) и
оранжевый – цвета славы, ве-
личия, достоинства.

Голубой – цвет неба, соот-
ветствует учению о Божией Ма-
тери, вместившей Небожителя в
Своей Пречистой утробе.

Фиолетовый – в нем соеди-
нены красный – цвет Крови Хри-
ста и Воскресения, и синий, указу-
ющий, что Крест открыл нам до-
рогу в небо.

Красный – символ любви Бо-
жией к роду человеческому, а так-
же это цвет крови.

Зеленый – слияние желтого
и голубого, он свидетельствует о
том, что праведная жизнь подвиж-
ников соединяет их с Христом
(желтый цвет) и возводит на небо
(голубой).

Черный (или темно-коричне-
вый) – символ отречения от мирс-
кой суеты, цвет плача и покаяния.

Людмила  Мишина

Пророки - провозвестники воли Божией

Путь к истине

И когда на иудейское царство пошел
войной царь ассирийский с огромным войс-
ком, Езекия не дрогнул. Поддерживаемый
Исайей, он молился истинному Богу, и Гос-
подь не оставил его. Через Исайю Он обра-
тился к Езекии, поддержал его и явил Свое
могущество: в войска, осадившие Иеруса-
лим, «пошел Ангел Господень и поразил в
стане ассирийском сто восемьдесят пять ты-
сяч; и встали поутру, и вот все тела мерт-
вые» (4 Цар. 19, 35).

Много чудес было явлено по молитвам
св. Исайи. Для нас же главное, что в книге
Исайи содержатся предсказания о Христе
Спасителе столь полные и ясные, что, по
справедливости, устами отцов Церкви свя-
тому Исайи усвоено наименование «Ветхо-
заветного евангелиста». Именно Исайя
предсказал: «Се Дева во чреве приимет и
родит Сына и нарекут имя Ему  Еммануил,
что значит: с нами Бог» (Ис. 7, 14;
Мф. 1,23).

Пророк Иеремия
Жил за 600 лет до Рождества Христова.

К пророческому служению был призван на
15-ом году своей жизни. Сам Господь кос-
нулся уст избранника, сказав: «Вот, Я вло-
жил слова Мои в уста твои. Смотри, Я по-

Окончание. Начало на стр.8-9

ставил тебя в сей день над народами и цар-
ствами, чтобы искоренять и разорять, гу-
бить и разрушать, созидать и насаждать»
(Иер. 1, 9-10).

Иеремия обличал иудейский народ за его
бесчестие, предсказывая, что иудеи будут
покорены и отведены в плен вавилонский.
В 589 г. до Р.Х. слова его сбылись. Иеруса-
лим был захвачен. Храм Соломона разру-
шен, а иудеи на 70 лет уведены в Вавилон.

Пророк Иеремия написал книгу «Про-
рочества», книгу «Плач» о разрушении
Иерусалима и Послания. В Евангелии от
Матфея указано, что предательство Иуды
предсказано пророком Иеремией: «И взя-
ли тридцать сребреников, цену Оцененно-
го, Которого оценили сыны Израиля, и дали
их за землю горшечника, как сказал мне
Господь» (Мф. 27, 9-10).

Пророк Иезекииль
Иезекииль был современником проро-

ка Иеремии. Он находился в вавилонском
плену и был призван Господом к пророчес-
кому служению.  Иезекииль знаменит сво-
им пророчеством о воскресении мертвых.
Пророку было дано от Господа видение: поле,
усыпанное человеческими костями. По по-
велению Божию кости стали сближаться и

обрастать плотью, затем, по повелению
Божию, пророк призвал духа «от четырех
ветров – то есть от четырех сторон света»,
и они ожили и встали на ноги свои.

Пророки-прозорливцы
нового времени

На примере святых пророков ясно вид-
но, что все пророчества, изрекаемые ими,
давались только по благодати Божией.
Только истинная, непоколебимая вера в
Бога истинного, любовь к Нему были теми
необходимыми условиями, когда и Бог при-
ходил к человеку. Но какой же особенно
пламенной любовью и верой надо гореть,
чтобы из всех праведных (а они всегда были
среди еврейского народа) быть удостоен-
ным Господом дара пророчества! Несколь-
ко имен за всю историю Ветхого Завета.

А что же в наше время? Что измени-
лось? Господь и в новое время послал лю-
дям для вразумления и укрепления в вере
истинных светочей. На протяжении новой
эры их тоже немного. И самым известным ,
безусловно, является святой Апостол и
Евангелист Иоанн Богослов. Его книга
«Апокалипсис» (Откровение) – это дан-
ная Богом людям картина будущего вплоть
до Второго пришествия Господа нашего
Иисуса Христа, Страшного Суда и последу-
ющей судьбе мира.

Можно вспомнить о великом русском
святом, преподобном Сергии Радонежском,
которому от Господа было дано видение ве-

ликого множества птиц, как символ множе-
ства его учеников, которые после него раз-
летятся по миру, открывая новые монасты-
ри, становясь святыми. Говорили о грядущих
событиях прпп. Серафим Саровский, Амв-
росий Оптинский, Иоанн Кронштадтский,
Матрона Московская и другие. Однако всех
перечисленных святых в Церкви называют
прозорливыми, но не пророками. Отчего же
сегодня Бог не дает нам пророков наподо-
бие Илии или Исайи? Потому что нам дано
большее – Святое Евангелие, где все ис-
черпывающе сказано и о прошлом, и о на-
стоящем, и о будущем.

Настоящих, истинных прозорливцев но-
вой эры, которым Господь давал видение
будущего, немного. Их и не может быть мно-
го, слишком высоки требования к их свято-
сти. Поэтому, дорогие наши современники,
не будем бегать к каждому новому «чудот-
ворцу» и «ясновидцу» за чудесами и узнава-
нием будущего, а почаще будем ходить в
храм и молиться Господу Богу нашему Иису-
су Христу, Который лучше нас знает, что нам
нужно для нашего блага, и по вере нашей
даст просимое.

************
Всех ветхозаветных пророков Церковь

вспоминает в этом году  29 декабря и
5 января. Пророкам посвящен отдельный ряд
икон в иконостасе.

р.Б. Людмила

УЧИМСЯ  ВЕРОВАТЬ
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Итак, что мы имеем? Ребёнок уже не
желает подчиняться приказам и не идёт на
игру в  воспитание. Он вырос из всяких «ска-
зочных» уловок, но ещё не приобрёл ни гиб-
кости в общении, ни терпения и снисходи-
тельности к чужим ошибкам и проблемам.
А вот у мамы всё это есть. И со всем своим
жизненным опытом она может понять сво-
его ребёнка, как никто другой. Только вот
ребёнок частенько не хочет пускать роди-
телей в свой внутренний мир, и это говорит
о том, что доверительность отношений по-
терялась с годами, куда-то улетучилась, про-
пала. Мама почему-то установила себя на
пьедестал непререкаемости действий, а это
ооочень высокая гора, у подножия которой
ребёнок чувствует себя совершенно неуют-
но. Поэтому назрела необходимость с этой
горы потихоньку, без резких движений, спу-
ститься вниз. Нужно установить или вос-
становить узы дружбы со своим чадом.

Дружба начинается с уважения
личности в юном человеке
Почему я говорю именно о дружбе? Мне

кажется – и здесь, конечно, я сужу, исходя
из собственного опыта, – что это самый
оптимальный вариант отношений с подрос-
шим ребёнком. Когда впервые мы с дочкой
Катюшей «проходили» переходный возраст,
я сначала не поняла, чего это она так нагло
вмешивается в мои разговоры с подругами,
пытается на равных делать замечания ма-
лышам, командует мальчишками дома? Со
стороны это выглядело, как невоспитан-
ность. Но я-то понимала, что тут другая по-
доплёка. На самом деле, моя дочка прекрас-
но знала, как нужно себя вести, и вовремя
получила уроки «что такое хорошо и что
такое плохо».

Я призадумалась и поняла, что – пусть
внешне она ещё нескладный подросток, –
внутренне она ощущает себя такой же опыт-
ной и заслуживающей внимания, как и я
сама. Ещё бы! Она уже и книжки все про-
читала, которые я читала только в универе,
и фильмы посмотрела такие, которых в моём
детстве не было, да и с детьми опыт обще-
ния в семье у неё куда более обширный, чем
у меня был в её теперешнем возрасте.

Что дает искренняя дружба между детьми и родителями?
Окончание. Начало см. на стр. 5

Чего стоил только один
случай из практики: в школе у
Кати с Герой случился пожар.
Катя была всего-то третье-
классницей, а Герка – пер-
вачком. В школу они ходили
самостоятельно, вернее, Геру
вела Катя. Так вот, Катя, уз-
нав о пожаре, побежала спа-
сать Герку, заявив учительни-
це, что не может учиться, ког-
да её брат там сгорает! Оче-
видно, она ощущала себя по-
настоящему ответственной за
жизнь брата. И это в какие-
то 10 лет!

Я уж не говорю о том, что
я никогда не умела мастерить такие краси-
вые штучки из бисера или плести шедевры
из проволоки. И я поняла, что мне нужно
научиться уважать в ней личность, разгова-
ривать с ней, как с состоявшимся челове-
ком, а не так, как общались с нами мамы в
нашем юношестве, т.е. как с «прыщами» и
«сопляками». Кстати, сейчас ни один подро-
сток не даст так с собой обращаться, какие
бы строгие родители у него не были. Наобо-
рот, чем строже родные, тем сильнее чадо
стремится выйти из-под контроля. Мне даже
порой кажется, что излишняя строгость –
это своеобразная провокация для подрост-
ка: струну нельзя натягивать бесконечно, она
лопнет от напряжения. Так и маленькому
человеку надо давать передохнуть от посто-
янных нравоучений, придирок  и замечаний.

Плоды дружбы с ребенком

Дружба – это как раз то основание, ко-
торое позволяет строить нормальные отно-
шения с ребёнком в пору взросления и на
всю оставшуюся жизнь. Сейчас мне необык-
новенно радостно, когда моя 21-летняя дочь
звонит мне каждый день и советуется, как
поступить в том или ином случае, вниматель-
но меня слушает, даёт и мне какие-то сове-
ты. Мы можем поспорить, но я знаю, что
решение она примет обязательно с учётом
наших разговоров.

Не раз слышала, как 19-летний Георгий
говорит младшим детям: «Слушайте маму:
если она говорит, значит, так лучше». В этом
отношении с последующими детьми уже про-
ще. Недаром говорят: самое главное – пра-
вильно воспитать первого ребёнка, все ос-
тальные потянутся за ним. Это правда. На
установление подлинно дружеских отноше-
ний с Катей у меня ушло целых три года, да
ещё не самых простых года в нашей жизни:
переезд в Севастополь, строительство дома,
последняя нелёгкая беременность. Иногда
мне было просто жалко себя. Думала: да ну
её, эту своенравную девчонку – нет, чтобы
маме помочь в трудную минуту, она ещё уст-
раивает всякие конфликтные ситуации дома
и в школе.

И всё-таки я старалась, независимо от
своего самочувствия и настроения,  погово-
рить с ней, узнать о её проблемах и ново-
стях. Тогда же у нас возникла традиция пить
вдвоём вечерний чай, и Катя ревностно сле-
дила, чтобы никто из прочих домашних в этом
чаепитии не участвовал. Это было реально
полчаса, а если повезёт – и больше, когда
мы могли делиться самыми важными мыс-
лями без свидетелей.

Интересно, что эти «ритуальные» ве-
черние чаи остались и сейчас, но перешли
«по наследству» сначала к Гере, потом к
Тиме, и мне немножко смешно видеть, когда
подросший Тима гоняет малышей: «Ну дай-
те чаю попить с мамой спокойно!»

Очень сближают совместные походы на
природу, ночёвки где-нибудь в горах. Прав-
да, именно с Катей у меня не было возмож-
ности ходить в горы, это очень жалко. Но
такие походы осуществлял наш папа с маль-
чишками, и это всегда предмет ностальги-
ческих воспоминаний у них.

Доверие и еще раз доверие
Ещё я старалась во всём доверять сво-

ей дочке и ставила её вне подозрений, не-
смотря на комментарии моей мамы, а её ба-
бушки. И – последнее, но не по значению:
я всегда поручала Кате настоящие «взрос-
лые» дела и никогда не упрекала, если что-
то было сделано не совсем так, как я ожи-
дала. Помогало мне и то, что она в ту пору
была практически единственным критиком
моих стихов, причем критиком вполне стро-
гим и компетентным.

В общем, я старалась изо всех сил, час-
тенько приходилось просто кидаться на ам-
бразуру и защищать её от папы и бабушки,
которые такие наши отношения называли
«миндальничаньем» и «потаканием». У
меня же внутри было только одно желание:
не порвать эту ниточку. И когда, в конце
концов, мы стали настоящими друзьями, и я
была первой, кому она рассказала о зна-
комстве со своим будущим мужем и своих
переживаниях, я поняла, что никакие уси-
лия не напрасны, если речь идёт об отно-
шениях мамы и её взрослого ребёнка.

Самое страшное – это потерять дове-
рие сына или дочки, воздвигнуть между со-
бой и ним стену из каких-то «приличий» или
«стандартов» поведения. Конечно, тут
очень тонка грань между хамством, вседоз-
воленностью и дружеской доверительнос-
тью, и только от взрослых зависит, не пере-
растут ли такие отношения в наплеватель-
ские и неуважительные со стороны подрос-
тка. Но одно могу сказать точно: если друж-
ба настоящая, крепкая, то никакие неуря-
дицы и конфликты её не испортят. А жить с
такими отношениями гораздо проще и при-
ятнее, чем в постоянном состязании «кто
кого»: родитель – ребёнка,  или наоборот.

Юлия Комарова, мама 6-х детей

Это важно знатьПроблемы воспитания

ВОПРОС СВЯЩЕННИКУ

Это важно знатьТо, что волнует

Не только в книге Откровения Иоанна
Богослова говорится о кончине нашего
мира. Задолго до ее появления об этом сви-
детельствовали пророки Ветхого Завета,
Сам Господь наш Иисус Христос, а также
апостолы в своих посланиях.

Действительно, мы пока, как говорит
апостол Павел, лишь гадательно (1 Кор. 13,
12) видим проявление духовного мира (в его
прошлом, настоящем и будущем). Эти духов-
ные знания, а в чем-то и догадки, во-пер-
вых, помогают нам преодолеть наше пред-
ставление о жизни в ее материальном бы-
тии. Через подобные пророчества Священ-
ное Писание дает нам возможность почув-
ствовать вкус духовного мира. Человеку все-
гда хотелось знать, что ожидает его и все
человечество в будущем. Именно эту по-
требность, в определенной мере, удовлет-
воряет Священное Писание. Но делает это
так, чтобы у нас все же оставалось чувство
таинственности. Ведь это чувство является
непременным атрибутом веры.

Кроме того, картины глобальных собы-
тий, грандиозных битв между силами добра и
зла, описанные в Апокалипсисе, пробужда-
ют наш дух от земного анабиоза (спячки), в

О «неясных» откровениях
и об Апокалипсисе

В 24-м номере «Церковной православной газеты» за 2012 год была
опубликована статья о попытках встретить конец света в разные вре-
мена. В связи с этим у меня возникли вопросы. Зачем человечеству в
Библии даны такие неясные откровения, из-за которых то и дело про-
исходит путаница? Разве это не искушение? И зачем вообще нам дан

Апокалипсис, если понять его до конца никто не может? Виталий, г. Киев
 Отвечает главный редактор «Церковной православной газеты»

архимандрит Лонгин (Чернуха)
который мы периодически впадаем из-за су-
еты земных забот. На фоне этих событий
тускнеют земные приоритеты, мы становимся
более восприимчивыми к духовным вещам.
Невольно задаем себе вопрос: а на чьей мы
стороне – добра или зла? Эти размышле-
ния пробуждают и чувство покаяния.

Следует отметить, что некоторые про-
рочества весьма ясны. Например, о том, что
перед кончиной этого мира Евангелие будет
проповедано всем народам (см.: Мф. 24: 12-
14, Лк. 18: 8), крайне оскудеет вера и лю-
бовь между людьми (см.: Мф. 24: 6, 7), по-
явится множество лжепророков (см.: Мк. 13:
22), будут особенные неустройства и брани в
мире политическом, по местам настанут го-
лод, моровая язва и великие землетрясения,
а потом, перед самым пришествием Христо-
вым, померкнут солнце и луна (см.: Мф. 24:
6-39, Мк. 13: 14-25).

Это ориентиры, напоминающие нам о
том, что время близко, что мы должны быть
бдительными. С этими духовными указате-
лями мы должны сверять свое духовное со-
стояние – не подпадаем ли мы сами под гре-
хи, о которых, например, говорит апостол
Павел: «Знай же, что в последние дни на-

ступят времена тяжкие. Ибо люди будут са-
молюбивы, сребролюбивы, горды, надмен-
ны, злоречивы, родителям непокорны, не-
благодарны, нечестивы, недружелюбны, не-
примирительны, клеветники, невоздержны,
жестоки, не любящие добра, предатели, на-
глы, напыщенны, более сластолюбивы, не-
жели боголюбивы, имеющие вид благочес-
тия, силы же его отрекшиеся» (2 Тим. 3: 2-5).

А что касается путаницы, то возникает
она по причине человеческой гордыни и алч-
ности. В первом случае – это желание по-
чувствовать себя, разгадав тайны пророчеств,
ни много ни мало пророками, а во втором –
став новым вождем обманутых, на их пожер-
твованиях сколотить себе капитальчик. И
Писание в этом не виновато. Дьявол всячес-
ки пытается подменить истину ложью. Но мы-
то предупреждены. Только нужно включать
разум и не поддаваться на провокации.

Кстати, тут хочу затронуть нынешнюю
проблему в нашей церковной жизни, свя-
занную с тем, что некоторые верующие ви-
дят свою миссию в противостоянии прише-
ствию антихриста, в борьбе с ИНН и подоб-
ными вещами. Их основная задача – отда-
лить время пришествия антихриста, не до-
пустив введения электронных средств иден-
тификации личности.

Но, если следовать их логике, то в ско-
ром времени появятся и другие проблемы,

которые уже не будут связаны с числом 666.
Ведь приметами близкого конца света (а с
ним и пришествия антихриста) будут не толь-
ко процессы глобализации, приводящие к
тотальному контролю над человеком, но и
проповедь Евангелия по всей земле и на-
ступление мира во всем мире (см.: 1 Фес. 5: 3).

Так что же, тогда, чтобы задержать при-
ход антихриста, христиане должны будут ос-
тавить проповедь Евангелия, стать милита-
ристами и бороться со всяким проявлением
миротворчества? Чтобы избежать такого
абсурда, нужно стремиться творить как мож-
но больше добрых дел ради Бога, искать
Царства Небесного, а не антихристова, а все
остальное приложится (см.: Лк. 12: 31).

P.S. ВЕЧНАЯ
ПАМЯТЬ! 7 авгу-
ста 2013 года в
автокатастрофе
погиб главный ре-
дактор «Церков-
ной православной
газеты» архиман-
дрит Лонгин (Чер-
нуха). Просим ва-
ших молитв об
упокоении отца
Лонгина!
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Паломничество вместе с Юрием Рудовым

Рождественский пост – один из четырех многоднев-
ных постов в Православии: он длится 40 дней – с 28 нояб-
ря по 6 января. Рождественский пост предваряет собою
праздник Рождества Христова и называется также Фи-
липповым постом, потому что начинается после 27 ноября
– дня памяти святого апостола Филиппа.

Рождественский пост установлен для того, чтобы ко
дню Рождества Христова, который празднуется 7 января,
мы очистили себя покаянием, молитвою и постом, чтобы с
чистым сердцем, душой и телом могли встретить явивше-
гося в мир Сына Божия.

Во время поста следует воздержаться от вкушения
мяса, сливочного масла, молока, яиц, сыра. Рыбу можно
вкушать только в субботу и воскресенье, а также в дни
памяти великих святых. В неделю перед Рождеством 1-6
января пост устрожается.

Рождественский пост: 28 ноября – 6 января
По благословению духовника возможно ослабление

поста, например, для детей или больных.
Нужно помнить, что главное в посте – не есть друг

друга. Хорошо в дни поста примириться с врагами, нала-
дить добрые отношения в семье, воздержаться от гнева,
злобы, обиды, зависти, сквернословия. Другими словами,
Церковь призывает нас во время поста к напряжению всех
сил, как телесных, так и, – более, – душевных. Очистить
сердце от сорняков злых мыслей, поступков и желаний,
чтобы достояно встретить Родившегося Иисуса Христа –
вот главная цель начавшегося поста.

Вот что говорил о посте великий угодник Бо-
жий, святитель Лука Крымский (Войно-Ясенец-
кий): «О, как верно называют священные песнопения
пост матерью целомудрия, ибо ничто не располагает так к
нарушению целомудрия, как объедение и пьянство. Но не

только об одном половом целомудрии говорим мы, восхва-
ляя пост: есть и другая форма целомудрия – целомудрие
духовное. Это чистота сердца, и к этой цели – к чистоте
сердца и располагает нас пост.

Я знаю, конечно, что не всегда можете достать постную
пищу, какую хотелось бы. Что скажу я по этому поводу? Ска-
жу, что важно не только то, что будет входить в ваши уста, а
еще гораздо более важно ваше духовное настроение, ваше
отношение к посту. Ибо если не имеете постной пищи и при-
нуждены есть все, что можете иметь, то не осудит вас за это
Бог. Но если будете относиться с пренебрежением к посту,
если не будет у вас намерения и желания поститься, будете
Богом осуждены, ибо ценит Бог не только добрые дела наши,
но и все наши добрые намерения. Он смотрит в сердце ваше,
и если видит скорбь о том, что не можете поститься, то скорбь
эту вменяет в подлинный и истинный пост».

6 декабря – день памяти святого благоверного князя Александра Невского

СВЯТО-ТРОИЦКАЯ  АЛЕКСАНДРО-НЕВСКАЯ ЛАВРА
Свято-Троицкая Александро-Невская Лавра – это

одна из великих православных святынь не только Санкт-
Петербурга, но и всей России. В 2013 году Лавра отмети-
ла свое 300-летие. Считается, что Свято-Троицкая Алек-
сандро-Невская лавра, находящаяся в том месте, где Чёр-
ная речка (сейчас река Монастырка) впадает в Неву, по-
строена именно там, где 15 июля 1240 года дружина князя
Александра Невского одержала победу в битве со шведами.

Основателем Александро-Невской лавры является
Российский царь Петр Великий. По его замыслу она дол-
жна была стать главным и самым великолепным монас-

тырем страны, украшением столицы. Воздвижение лавры
имело и политическое значение: Петр I хотел ясно подчер-
кнуть свою связь с героем Невской битвы-Александр Не-
вский разбил шведов в устье Невы, а Петр I разбил и из-
гнал шведов с невских берегов и основал здесь новую сто-
лицу России – город Петербург. Александро-Невский мо-
настырь, открытый в 1710 году, возведен в степень лавры
в 1797 году. В 1723 году в монастырь были торжественно
перенесены   мощи святого благоверного князя Александ-
ра Невского.

Среди тысячи с лишним мо-
настырей России Оптина Пус-
тынь занимает особое место, и не
столько богатством и величе-
ственной архитектурой, сколько
своей удивительной ролью в ду-
ховной жизни людей.

По преданию, Оптина Пус-
тынь была основана в XVI веке
разбойником Оптой, который
после многих лет раскаялся в сво-
их злодеяниях и принял иночество
под именем Макарий. Он основал
Пустынь в живописной местности в
четырех верстах от Козельска
(Калужская область) на правом

4 ДЕКАБРЯ – ПРЕСТОЛЬНЫЙ ПРАЗДНИК
СВЯТО-ВВЕДЕНСКОЙ КОЗЕЛЬСКОЙ ОПТИНОЙ ПУСТЫНИ

берегу реки Жиздры, под сенью
вековых дубовых   лесов.                                                                                                                                                                                                                                                                

Оптина пустынь в средние
века претерпевала различные
бедствия: литовское разорение в
смутное время, упразднение, за-
пустение. Но именно этой обите-
ли было суждено не исчезнуть, а
возродить и прославить на рус-
ской земле традиции иноческого
старчества. С конца XVIII века
Пустынь стала получать пожерт-

вования и жизнь монасты-
ря преобразилась. В 1821
году на монастырской па-
секе был построен знаме-
нитый Оптинский скит, где
жили старцы в совершен-
ном уединении. Духовный
расцвет Оптиной Пустыни
связан с именами ее вели-
ких старцев: преподобных
Льва, Макария,  Моисея,
Антония, Амвросия  и  их
последователей.

Притягательная сила
Оптинских Старцев оказа-
лась такова, что к ним со
всех концов России потя-
нулись тысячи страждущих
и жаждущих истины. Па-
вел Флоренский называл
Оптину Пустынь «духов-
ной санаторией многих из-
раненных душ».

Существу-
ющий ансамбль
монастыря сло-
жился на рубе-
же XVIII- XIX
веков. Ленинс-
ким декретом от
23 января 1918
года монастырь
был закрыт, мо-
нахи изгнаны,
многие аресто-
ваны, сосланы и
погибли в лагерях. Обитель была
разорена, разграблена, поругана.
Оптина Пустынь – один из пер-
вых вновь открытых православ-
ных монастырей.
Его передали веру-
ющим в ноябре
1987 года. Свя-
тость ушедших
времен вновь ожи-
вает. Главный храм
обители – собор в
честь Введения
Пресвятой Бого-
родицы во храм.
Строительство со-
бора было начато в
1750 году на месте
разобранного в
1689 году более
древнего каменно-
го храма.

После возвращения монасты-
ря Церкви в 1987 году собор был
восстановлен первым и освящен
в 1988 году. Южный придел по-
священ святителю Николаю. Се-

верный придел освящен в честь
преподобного Амвросия, святые
мощи которого находятся здесь же
в резной арке под сенью.

4 ноября – праздник
Казанской иконы Божией Матери

Престольный праздник Казанской
Амвросиевской женской пустыни

В 15 километрах от Оптиной пустыни находится
женская Казанская Община. Днем основания монас-
тыря считается 1 октября 1884 года, когда в обители,
устроенной молитвами и трудами старца Оптинского
Амвросия, была освещена первая церковь. Старец
Амвросий принимал в Шамордино женщин любого
звания, состояния, возраста и здоровья. В монастыре
было два особо чтимых чудотворных образа Божией
Матери: «Казанская» и «Спорительница хлебов».
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